
El Centro de Salud Sur
entrará en funcionamiento
esta primavera

SANIDAD Las instalaciones contarán con la renovación de equipos de soporte vital avanzado y básico, y otros de diagnóstico y tratamiento

EQUIPAMIENTO___ Tras la culminación de las obras, solo resta ya la
dotación de mobiliario y equipamiento; antes de su inauguración se
organizarán unas jornadas de puertas abiertas en el centro P3
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MUESTRA DE AGRUPACIONES__ Por el teatro
Martínez Montañés pasarán, el viernes 21, seis
agrupaciones: cinco locales (la infantil, tres comparsas
y una chirigota), y una agrupación de Cádiz

Muestra de agrupaciones, en el Carnaval de Alcalá 2024. 

JUVENTUD Los primeros talleres tendrán lugar este mismo viernes

Nuevo programa municipal de actividades
para jóvenes entre febrero y abril
Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Las áreas de Ju-
ventud y de Formación y Em-
pleo se aúnan para impulsar
un nuevo programa de activi-
dades para jóvenes que se
desarrollará en el Edificio Jo-
ven durante los meses de fe-
brero, marzo y abril. De im-
partir dichas propuestas se
encargará el alumnado del
certificado “Dirección y Coor-
dinación de Actividades de
Ocio y Tiempo Libre Educati-
vo Infantil y Juvenil”, enmar-
cado en el programa Alcalá T-
Forma III que se desarrolla ac-
tualmente en Casa Pineda.
Las actividades propuestas
son gratuitas, se dirigen a jó-
venes de entre 5 y 12 años y
dan comienzo este mismo
viernes en horario de tarde.

tas se van a realizar los vier-
nes, puesto que es el día que
los menores suelen tener las
tardes más libres, para que
disfruten de más ofertas de
ocio. Habrá diferencia de eda-
des: un tramo de 5 a 8 años y
otro de 9 a 12 años, con una
duración para cada actividad
de hora y media. 

Este viernes,  14 de febrero,
se comenzará con un taller de
manualidades del “Día de la
Amistad” (dirigido a niños de
5 a 8 años) a las 17:00 horas .
Posteriormente, desde las
18:30 horas “Caza del Tesoro
de San Valentín” (para niños
de 9 a 12 años). El viernes 21 de
febrero se ofrecerá un taller
previo al Carnaval (para eda-
des de 5 a 8 años y de  9 a 12
años).

El concejal de Formación y
Empleo, Baldomero Andréu,
ha explicado que, esta inicia-
tiva que compagina la forma-
ción teórica con la práctica,
“será muy beneficiosa no so-
lamente para el alumnado
que se están formando, sino
también para la propia socie-
dad alcalaína, concretamente
la población infantil y juvenil,
que van a poder disfrutar de
las actividades programadas.
Al igual que antes, cuando se
hacían las Escuelas Taller,
quedaban sus obras en Alca-
lá, en este caso, también hay
un beneficio, aunque no ma-
terial, que van a recibir nues-
tros jóvenes”. 

Por su parte, la concejal de
Juventud, Rocío Garrido, ha
adelantado que “las  propues-

CARNAVAL El pasacalles oficial, en la tarde del sábado 22 de febrero

El Carnaval de Alcalá, del
20 al 22 de febrero, vuelve
al Paseo de los Álamos

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Carnaval de
Alcalá ya está en puertas. Si
bien esta edición no contará
con demasiadas novedades,
como ya ocurrió en 2024, sí
habrá una mayor participa-
ción. Por las tablas del Martí-
nez Montañés pasarán seis
agrupaciones cantoras: cinco
locales (la infantil, tres com-
parsas y una chirigota) y una
agrupación de Cádiz con com-
ponentes de la comparsa de
Martínez Ares.

El Carnaval 2025 vuelve a
contar con los concursos de
disfraces y maquillaje. Sobre
la programación de esta edi-
ción, la concejal de Festejos,
Rocío Garrido destacaba la
consolidación de la actividad
de la Carpa del Carnaval, ins-
talada en el Paseo de los Ála-
mos, “que ya el año pasado
dio bastante buen resultado,
registró buen ambiente y nos
protegió de la lluvia y la clima-
tología adversa. Así que este
año volvemos a darle protago-

ves 20 de febrero, muestra de
agrupaciones escolares a par-
tir de las siete de la tarde en el
teatro, con alumnos del CP Jo-
sé Garnica (El Coto), con su
agrupación infantil “Los su-
per-estresaos”. La entrada se-
rá gratuita hasta completar
aforo. 

El viernes 21, por la mañana,
pasacalles infantil de escola-
res de Infantil y Primaria,
guarderías, escuelas infantil y
centros municipales, a partir
de las 11.30, con salida desde el
Paseo de los Álamos, pasando
por la calle Álamos, de Carrera
de las Mercedes y General Las-
tres hasta la Plaza del Ayunta-
miento
Por la tarde, Muestra de Agru-

paciones, desde las 8 de la tar-
de, en el teatro Martínez Mon-
tañés. Participan la Agrupa-
ción Infantil "Los Super-estre-
saos" del C.E.I.P. José Garnica,
las comparsas: "Los limpiape-
nas" (Comparsa de Alcalá), "El
Gran Comandante "(Compar-
sa de Granada) y "La Reina"
(Comparsa Las Chicotas), la
chirigota "Aquí falta ni-
vel"(Chirigota Mamma Mia) y
Antología del Carnaval gadita-
no (Martínez Ares) con Ramo-
ni, Miguel Nández, Cateto y
Kevin Ponce a la guitarra.

El sábado, desde la una de la
tarde, Carrusel Callejero de
Agrupaciones de Carnaval, en
la Plaza del Ayuntamiento, y a
las 17.00 h. en el Templete de la
Música del Paseo (Junto a la
Carpa del Carnaval). Ya por la
tarde, pasacalles oficial de
Carnaval. A las 18.30 h, con-
centración de agrupaciones
en la Plaza del Ayuntamiento.
A las 19.00 h, concurso de dis-
fraz del Pasacalles infantil y
adulto. A las 20.00 h. salida del
pasacalles hasta la Carpa del
Carnaval (Paseo de los Ála-
mos). A las 21.30 h, entrega de
premios de los diferentes con-
cursos, en la Carpa del Carna-
val en el Paseo de los Álamos.
A continuación, Gran Baile de
Carnaval con Dj's (En caso de
lluvia los concursos se trasla-
dan a la Carpa del Carnaval del
Paseo de los Álamos, a la mis-
ma hora).

nismo al Paseo de los Álamos,
centrando la actividad en tor-
no al Templete de los Músi-
cos”. El servicio de barra y la
atención de la carpa correrá
este año a cargo del grupo El
Vergel, y contará con actua-
ciones musicales y DJ’s tras la
entrega de premios.

La edil ha resaltado que este
año habrá un refuerzo en el
dispositivo de limpieza, insta-
lación de baños y dotación de
más contenedores, “todo ade-
cuado y acondicionado en los
alrededores de la carpa. Y en
este punto quisiera pedir la
colaboración ciudadana para
que hagan uso tanto de pape-
leras y contenedores como de
los aseos que tendrán a su dis-
posición”. 

Hasta este viernes, 14 de fe-
brero, estará abierto el plazo
de inscripción en el Concurso
de Maquillaje de Carnaval
(online), y hasta el lunes 17 el
plazo de inscripción para el
Concurso de Disfraz de Pasa-
calles adulto e infantil. El jue-
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SANIDAD Solo resta ya la dotación de mobiliario y equipamiento

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Tras la culmina-
ción de las obras en el nuevo
Centro de Salud Sur y a la espe-
ra de la dotación de mobiliario
y equipamiento, la infraestruc-
tura abrirá sus puertas esta pri-
mavera. La delegada territorial
de Salud y Consumo, Elena
González, ha visitado las insta-
laciones junto al alcalde, Mari-
no Aguilera, y parte del equipo
de gobierno. Con una superfi-
cie de 4.200 m²  este centro da-
rá servicio a más de 21.000 per-
sonas, tras una inversión de 6
millones de euros en infraes-
tructuras y servicios cofinan-
ciados con los fondos europeos
Next Generation.

“La población de Alcalá la Re-
al se encuentra dispersa geo-
gráficamente en su entorno ru-
ral, por lo que la construcción
de este nuevo centro beneficia-
rá no solo a la población de la
ciudad, sino también a aque-
llos que residen en sus 16 alde-
as, al ser el centro referente pa-
ra la totalidad de la cartera de
servicios sanitario de la Aten-
ción Primaria”, ha indicado
González, que también ha es-
tado acompañada del director
y del coordinador de la unidad

ción de Salud, unas jornadas
de puertas abiertas para que
toda la ciudadanía pueda co-
nocer estas instalaciones”.

El nuevo edificio cuenta con
tres plantas, y dos accesos dife-
renciados, uno para el centro
de salud y otro para salida de
emergencias. Además, cuenta
con un patio longitudinal que
conecta las tres plantas y favo-
rece la iluminación natural. La
planta sótano está destinada a
logística, instalaciones de ga-
ses medicinales, almacenes,
salas de residuos e instalacio-
nes industriales, así como
aparcamientos reservados.

La dotación de equipamiento
electromédico, y mobiliario clí-
nico y administrativo, está ini-
ciado y finalizará en las próxi-
mos semanas. Así, las instala-
ciones contarán con la renova-
ción de equipos de soporte vi-
tal avanzado y básico, y otros
de diagnóstico y tratamiento,
como pueden ser el monitor
desfibrilador, sala de radiolo-
gía intraoral, ecógrafos avan-
zados, retinógrafo, electrocar-
diógrafos y equipos para la sa-
la de rehabilitación como mag-
netoterapia y tratamiento por
ultrasonidos, entre otros.

clínica, Rafael Fiñana y Ma-
nuel García, y la gerente del
distrito sanitario Jaén-Jaén Sur,
Sandra Moraleda.

Con esta nueva ubicación se
mejora la accesibilidad tanto
para los usuarios que se des-
placen en automóvil como pa-
ra los que lo hagan a pie, evi-
tando los desniveles y barreras
arquitectónicas que presenta
el actual, característica que ha
resaltado el alcalde, destacan-
do que “el nuevo Centro de Sa-
lud se convierte en un símbolo
de Alcalá, no solo por su cuida-
da estética y su emplazamiento
en la confluencia de las princi-
pales avenidas de la ciudad, si-
no también por la mejora que
supone en la calidad asisten-
cial y en la accesibilidad desde
cualquier punto del munici-
pio”.

Aguilera ha agradecido la
“apuesta decidida” de la Con-
sejería de Salud de la Junta de
Andalucía por Alcalá, que ha
permitido “hacer realidad esta
infraestructura tan esperada”.
Asimismo, el alcalde ha avan-
zado que, antes de la puesta en
marcha del nuevo edificio,
“para el mes de marzo se orga-
nizarán, junto con la Delega-

El nuevo Centro de 
Salud Sur comenzará a
funcionar esta primavera

DISCAPACIDAD A través de actividades dirigidas a personas vulnerables

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La asociación
Álamos ha hecho un balan-
ce muy positivo de su activi-
dad a lo largo del pasado año
2024. “Un año de grandes lo-
gros, reafirmando el com-
promiso con la inclusión y el
bienestar social. A lo largo
de 2024, la entidad ha lleva-
do a cabo diversos progra-
mas y proyectos que han
permitido atender a más de
8.000 personas en situación
de vulnerabilidad”, se ha
apuntado desde Álamos.

Desde su compromiso con
la inserción laboral hasta el
apoyo a la conciliación y la
salud mental, Álamos ha im-
pulsado iniciativas clave co-
mo el Proyecto Integrales pa-
ra la Inserción Laboral, diri-
gido a personas con discapa-
cidad, mayores de 45 años,
desempleados de larga du-
ración, migrantes y colecti-
vos en riesgo de exclusión.

sonas con discapacidad se han
visto visibilizadas envolviendo
los regalos en los comercios lo-
cales.

Este año, la Asociación Ála-
mos también ha reforzado su
labor de orientación y acompa-
ñamiento a personas en riesgo
de exclusión social, facilitando
su acceso a servicios esenciales
y promoviendo su autonomía e
integración en la sociedad.

"Nuestro objetivo siempre ha
sido ofrecer oportunidades y
apoyo a quienes más lo necesi-
tan. Haber atendido a más de
8.000 personas en 2024 es un
reflejo del compromiso y es-
fuerzo de todo el equipo de Ála-
mos", ha declarado Manuel Ar-
jona, presidente de la asocia-
ción, quien ha señalado que,
de cara a 2025, el objetivo es
“seguir creciendo y ampliando
su alcance, consolidándose co-
mo un pilar fundamental en la
lucha por la inclusión y la
igualdad de oportunidades”.

Gracias a este programa, cien-
tos de personas han podido ac-
ceder a formación y oportuni-
dades de empleo.

En el marco del Plan Corres-
ponsables, la asociación ha
desarrollado Álamos Concilia
2, facilitando recursos y herra-
mientas para mejorar la conci-
liación familiar y la correspon-
sabilidad, beneficiando a nu-
merosas familias en la comuni-
dad.

Otro de los programas desta-
cados de este año ha sido Apo-
yo Familiar en Álamos, que ha
permitido atender a más de
600 menores en situación de
vulnerabilidad, brindándoles
acompañamiento, apoyo edu-
cativo y acceso a recursos esen-
ciales para su desarrollo inte-
gral.

Asimismo, la campaña Abra-
zos de Papel ha sido un éxito,
fomentando la solidaridad y el
apoyo comunitario a través de
la campaña comercial las per-

La asociación Álamos atendió
a más de 8.000 personas
durante el pasado año

Miembros de la asociación Álamos, en Capuchinos, en una imagen del pasado año. 

EMPLEOEstá dirigido a jóvenes desempleados de entre 18 y 29 años

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Nueva edición
del programa “Proyectos Inte-
grales para la Inserción Labo-
ral, T-Acompañamos”, dirigido
en esta ocasión a jóvenes de en-
tre 18 y 29 años. Como ha deta-
llado el alcalde, se desarrollará
durante 17 meses, está cofinan-
ciado por el Fondo Social Euro-
peo Plus (FSE+) y cuenta con
una subvención de 270.000€
concedida por el Servicio An-
daluz de Empleo (SAE). “Su
meta es facilitar la empleabili-
dad de los participantes me-
diante una atención personali-
zada, tanto individual como
grupal, con el objetivo de lo-
grar la inserción laboral de al
menos el 40% de ellos”, ha di-
cho.

Las personas que participen
en “T-Acompañamos” accede-

programa ha superado las ex-
pectativas en cuanto a partici-
pación, habiendo atendido a
69 personas, un número muy
superior al previsto, que ini-
cialmente era de 40. En cuanto
a la inserción laboral, 28 parti-
cipantes han conseguido ya
empleo, un 70%, cifra que po-
dría mejorarse, ya que el pro-
grama se mantendrá activo
hasta el 25 de junio”. 

La formación y orientación
que reciben las personas a tra-
vés del programa T-Acompaña-
mos se adapta a las necesida-
des del mercado. De esta for-
ma, se han desarrollado diver-
sas acciones de orientación la-
boral y formación en preven-
ción de riesgos laborales, pri-
meros auxilios, ley de protec-
ción de datos o competencias
laborales básicas.

rán a un itinerario formativo y
de orientación laboral que in-
cluye: 10 horas de orientación
laboral, 50 de formación espe-
cífica y 40 de acompañamiento
a la inserción y prospección del
mercado laboral. Además,
quienes completen el itinerario
recibirán un incentivo econó-
mico de 528 euros como apoyo
a su participación.
El programa está dirigido a jó-

venes desempleados e inscri-
tos en el SAE y en el Fichero del
Sistema Nacional de Garantía
Juvenil. Para más información,
los interesados pueden dirigir-
se a Casa Pineda, llamar al telé-
fono 953 58 22 17 (extensiones
324 o 306) o al móvil 687 69 36
57.
Del éxito de la primera edición

ha dado cuenta Andréu, seña-
lando que “hasta la fecha, el

Nueva edición del programa 
T-Acompañamos, para jóvenes

MEMORIA La asociación celebró su asamblea anual el 8 de febrero

La Asociación de Memoria amplía su
actividad al resto de la comarca
Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La Asociación
de Memoria Histórica de Alca-
lá la Real celebró el pasado 8
de febrero en el pub Casablan-
ca su asamblea anual, la cual
se abrió al público en general
y en la que se contó con la pre-
sencia de la Asociación Trián-
gulo Azul, que proyectó el do-
cumental "La luz de nuestra
memoria" sobre las mujeres
de los exiliados jiennenses y
cordobeses a campos de con-

de Gloria Román sobre las estra-
tegias de resistencia en mujeres
y niñas en la posguerra o la jor-
nada memorialista sobre la Gue-
rra Civil en las distintas provin-
cias andaluzas.

La asociación quiere así reafir-
mar “su compromiso con la me-
moria, la dignidad de todas las
víctimas y su esfuerzo por contar
esa parte de la historia silencia-
da durante décadas por una dic-
tadura que reprimió y subordinó
a la oposición”.

centración nazis, y con la actua-
ción musical de Ignacio Rovira,
que interpretó clásicos de la can-
ción protesta de Serrat, Paco
Ibáñez, etc. En la asamblea se
aprobó una ampliación de su ac-
tividad a la comarca de la Sierra
Sur de Jaén para dar cabida a
simpatizantes de otros pueblos
de nuestra comarca. Además, se
anunciaron convenios con otras
organizaciones, así como el plan
de actividades de 2025 entre el
que se encuentra la conferencia
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Un fundado temor
EDITORIAL

Las atalayas calatravas de la Sierra Sur

Francisco Martín Rosales
Las tierras de la antigua abadía presentan nue-
vos ángulos de descubrimientos históricos y de
divulgación en itinerarios culturales y senderis-
tas. La Sierra Sur fue durante dos siglos la fron-

sin olvidar dos desparecidas: la de la dehesa de
Fuente Tétar y la de la Fuente del Gato. Forma-
ban una retícula rodeando el río y además con-
formaba una alineación en torno a los caminos
y vías de comunicación hacia el Castillo de la
Villeta de Locubín y hacia al sur al castillo de la
Mota. Era una vía de comunicación muy impor-
tante en tiempos remotos de época púnica, y,
sobre todo de las tropas castellanas en las in-
cursiones hacia la Vega de Granada.

Además de la principal vía de comunicación
que está jalonada por las atalayas del sur de Al-
calá, es el camino de Córdoba a Granada (Juan
Lovera, 1984), que une en Alcalá las antiguas ví-
as romanas Corduba-Iliberris y Obvlco-Ilibe-
rris. La primera aprovecha la cabecera y el par-
teaguas del arroyo de La Hondonera y el río Al-
medinilla, paso Oeste entre la Campiña y la
Subbética desde Córdoba por Castro del Río y

tera entre la España cristiana y el reino nazarí
de Granada. En el siglo XIII, poblaciones a ca-
ballo entre el Reino de Córdoba y el de Jaén, co-
mo Martos, Porcuna, Víboras, Locubín y Alcau-
dete junto a otras ciudades cordobesas, se cons-
tituyeron “el Señorío Andaluz de la Orden de
Calatrava”, gracias a las donaciones del rey Fer-
nando III a dicha orden militar para la defensa
fronteriza de este amplio territorio.
Durante dos siglos de asedio cristiano al Reino

Nazarí, se levantaron fortalezas en los pueblos,
y en sus cerros estratégicos, toda una cadena de
atalayas o simples torres vigías que, a manera
de avanzadilla, vigilaban los movimientos del
enemigo. En torno a la amplia vega regada por
el río de San Juan se cuentan las torres castille-
ras de Encina Hermosa, de La Cogolla y del
Puerto de La Nava y accediendo hacia la Sierra
de San Pedro, la del Dañador o de las Mimbres,

Baena hasta Alcalá y Granada; y la segunda,
parte desde la Meseta en Toledo y cruza las tie-
rras calatravas hasta Andújar, viene desde Por-
cuna y Martos por Víboras y Alcaudete hasta
Castillo de Locubín y Alcalá. Ambas son las vías
principales que convergen en Alcalá y llegan
hasta Granada, y en torno a las cuales se posi-
cionan las atalayas. 

Está claro que, en la Sierra Sur, la ciudad forti-
ficada de la Mota y el Castillo calatravo de Al-
caudete definen el paisaje de todo su territorio.
Para cualquier persona que se acerca a estas tie-
rras, de momento percibe la noción de haber si-
do tierra de frontera, paso de reinos, encrucija-
da de culturas, encuentro de civilizaciones, y
enclave de trincheras y empalizadas. Quedan
restos de sus baluartes defensivos por doquier,
y abundan las atalayas centinelas en el cerro o
el montículo menos esperado. Si se conserva-
ran en su totalidad, de seguro que ocuparía el
primer lugar de la ruta más poblada de recintos
defensivos, y, por cierto, se tiene más que gana-
da su pertenencia a la Ruta de los Castillos y las
Batallas.  Es fácil establecer varios recorridos
para contemplar una tierra que fue sometida a
dos fronteras: la frontera calatrava en tiempos
de Fernando III y la de Alfonso XI que se prolon-
gó hasta tempos de los Reyes Católicos con la
rendición definitiva del reino musulmán de
Granada en 1492.
Esta última etapa de frontera significó un paso

de la poliorcética muy significativo al pasar de
las construcciones musulmanas de torres cilín-
dricas a las atalayas góticas troncocónicas y de
cuerpo cilíndrico y orladas con las guirnaldas y
almenas de su parte superior. Resulta intere-
sante y agradable compartir esta experiencia
con el recorrido y la visita de estas atalayas
adentrándose en este territorio de la Sierra Sur.
Pueden contemplarse desde los restos de las
antiguas atalayas y castillos abandonados has-
ta las almenaras que todavía se yerguen a lo lar-
go de todo el territorio de la Sierra Sur. Desde el
castillo calatravo de Alcaudete hasta la Villeta
del Castillo de Locubín, se muestra un sistema
de protección y centinela con relación a las tie-
rras calatravas a través del antiguo camino real
y sus senderos más insospechados como servi-
deras, veredas, y calles de campos que acercan
a parajes singulares; actualmente transforma-
dos en carreteras naciones, autonómicas, loca-
les y caminos rurales. 
No nos extraña que nuestra intención de trans-

formar la antigua carretera 432 en autovía por
los años noventa se planteara con lógica y ra-
zón. Fue el punto de la salida, y, como es lógico,
como toda vía, en su recorrido de ejecución se
vio acrecentada de baches burocráticos y de
desidia de muchos poderes. Corren tiempos
que estos fundamentos históricos de atalayas y
comunicaciones ancestrales resalten la necesi-
dad de su construcción. En la anécdota quedan
sus inspiradores y la oportunidad de los que se
montan al carro triunfador. Bienvenidos.

Ojalá todas las obras marcharan como han
marchado las del nuevo Centro de Salud Sur. El
acto de primera piedra se celebraba en marzo
de 2023, y aunque todavía tardaría un poco en
arrancar, pronto fue evidente la actividad en el
emplazamiento que antaño ocuparan las co-
cheras municipales. Se anunció entonces que
la duración estimada de las obras sería de 15
meses. Han tardado un poco más, pero, en fe-
brero de 2025, según se ha anunciado, el edifi-
cio está ya construido, y solo resta la dotación
del equipamiento electromédico y el mobilia-
rio clínico y administrativo. Todo son mejoras.
A la modernidad del nuevo centro se suma el
emplazamiento, que viene a resarcir a la ciu-
dad de la más que desatinada ubicación del
viejo ambulatorio. En emplazamiento llano,
con amplios accesos, y, es de suponer, mucho
mejor equipado que lo estaba su antecesor. To-
do el mundo parece de acuerdo en estas virtu-
des, pero parece haber también coincidencia
en los temores de que el nuevo centro sea otra
infraestructura sanitaria a la última que ado-
lezca del personal suficiente para lo más im-
portante: atender a los ciudadanos en tiempo y
forma. 

Y es que, por más que el problema lleve tanto
tiempo sobre la mesa -hay quien dice que la co-
sa ya comenzó a romperse con la ola de recor-
tes de 2008 y que desde entonces no ha llegado
a recomponerse- la honda crisis por la que
atraviesa la sanidad pública en general en Es-
paña, y la andaluza en particular, parece lejos
de disiparse. Duele especialmente en la aten-
ción primaria, en la que médicos quemados,
cansados y hastiados en muchos casos, vienen
soportando una sobrecarga que desemboca en

cada tres habitantes tenga ya un seguro priva-
do. Si uno no está mal del todo, puede tener pa-
ciencia hasta que te toque la siguiente cita -si
es que esta no se pierde por los oscuros con-
ductos de la burocracia-, pero si la situación es
de riesgo, y el tiempo corre en contra, haciendo
que cada día de espera parezca una eternidad,
son cada vez más los que echan cuentas y se
van “al dinero”, a cualquiera de esas asegura-
doras que crecen como las setas y se anuncian
por televisión, aunque para hacerse un seguro
privado tengan que quitárselo de comer, por-
que en muchos casos, sinceramente, no se sa-
be lo que va antes. 
En medio de un gasto sanitario mastodóntico,

el gasto farmacéutico en nuestro país tampoco
para de crecer, y hace dos años ya superaba los
20.000 millones de euros, es decir, casi una
cuarta parte de todo el sistema sanitario públi-
co. Sobran los comentarios a este respecto. Es-
to no solo tiene su impacto en el bolsillo de los
ciudadanos, sino que repercute de forma evi-
dente en cómo se reparten los recursos del sis-
tema. Otro dato: en diez años, desde 2014, el
gasto en farmacia hospitalaria ha crecido más
de un 50% en España. 
Esta jungla de malos augurios nos sirve como

telón de fondo, en definitiva, para ese temor
tan justificado a que pronto tengamos otro ex-
celente edificio en nuestra localidad, en el que,
sin embargo, la atención no esté a la altura del
propio centro. Es, quizá, la gran ocasión para
dar un salto adelante en materia de calidad de
la atención sanitaria en Alcalá la Real, y mejo-
rar el nivel de satisfacción general de una ciu-
dadanía que no se queja por vicio ni por aburri-
miento, sino por una terca realidad que no ter-

un sistema que no suele dar citas a menos de
dos semanas, cuando no más. Ese baluarte de
nuestra sanidad, que ya llegó a cubrir al 99%
de la población a finales de los noventa, no ha
hecho sino retroceder desde entonces, algo
que se plasma en una dotación insuficiente,
que nunca ha superado el 15% del presupues-
to sanitario público, y un gasto por paciente
hoy por hoy significativamente menor que la
media de la Unión Europea. A ello hay que su-
mar la disminución del personal médico, que
ya era más bien escaso, y un déficit crónico del
personal de enfermería, también por debajo de
la ratio europea. Sonroja tirar de estadística y
comprobar que, en 2022, hace bien poco, el
85% de las personas que solicitaban cita en
Atención Primaria tenían que esperar más de
dos días para recibirla, y que el promedio se si-
tuaba en 8,8 días. ¿Por dónde andarán hoy
esos promedios, tres años después?

Si hablamos de especialistas, la situación es
aun peor. El clamor es generalizado, un verda-
dero dislate en muchas especialidades, en las
que el descontrol y la carencia de facultativos
son señas de identidad de un sistema al que le
revientan las costuras. Volviendo otra vez a las
estadísticas, que sí, son números, pero que nos
ayudan a tener una cierta perspectiva del nau-
fragio, a finales del año 2023, alrededor de 4,5
millones de personas estaban en lista de espe-
ra quirúrgica o para una primera consulta, y
esto sin contar con quienes aguardaban prue-
bas diagnósticas. El tiempo de espera aumen-
ta y aumenta, con un mayor porcentaje de per-
sonas esperando más de seis meses y claras di-
ferencias entre comunidades autónomas. La
situación ha llevado a que en algunas uno de
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CULTURALa exposición fue inaugurada este miércoles, 12 de febrero

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Palacio de Co-
lomina, en Valencia, acoge des-
de este miércoles, 12 de febrero,
la exposición “Las huellas del
dolor”, de la alcalaína Victoria
Cano. En palabras de la propia
artista, “con este conjunto de
obras, realizadas en diferentes
momentos temporales, se in-
tenta mostrar pictóricamente la
relación del ser humano con la
naturaleza, y la influencia de la
misma, que se manifiesta como
verdadero poder inapelable pa-
ra el ser humano, dejándonos
en demasiadas ocasiones hue-
llas de dolor en un mundo natu-
ral en el que, como especie do-
minante, tenemos la responsa-
bilidad permanente de desarro-
llar actividades sostenibles pa-
ra cuidar de ella, que no es otra
cosa que cuidarnos a nosotros
mismos, y a las generaciones
futuras de las que somos deu-
dores, para dejarles un planeta
-a ser posible-, en mejores con-
diciones en que lo recibimos”.

“Las erupciones del volcán de
la isla de La Palma en 2021 con
su lava candente, las chimene-
as de humo, gas y vapor de
agua al contacto con el mar. La
pandemia Covid-19, con un ori-
gen aún desconocido, está evo-
cada con “La dama Olímpica de
Tokio” donde una gran huella
se eleva sobre la energía de la
ciudad y el monte Fuji con los
aros olímpicos contagiados.
También la población mundial
sufre permanentemente el do-
lor provocado por las guerras
que no cesan, reflejado en el
cuadro “Contra las guerras”
donde la tecnología armamen-
tística destruye todo. La violen-
cia terrorista contra Manuel
Broseta y todos, expresada ar-
tísticamente con “Mundo de
convivencia en azules“ y “Mun-
do de convivencia” en dorados
(cedido para la exposición por
el Club de Encuentro Manuel
Broseta), o el cuadro “No a la
violencia de género” una super-
posición de lienzos, con una
huella de espejo en la que nos
vemos reflejados y que nos em-
plaza a respetar la vida de la
mujer y de todos los seres hu-
manos, los incendios de edifi-
cios como el de Campanar en
Valencia en 2024, con “Fuego
de Campanar tras el árbol”, son
algunos de los temas que alien-
tan una producción artística
con pinceladas que se alteran
con la luz y la oscuridad para
que sean las obras las que den
testimonio de su tiempo”, ha
señalado Victoria Cano, en rela-
ción con la exposición, que po-
drá visitarse hasta el próximo 11
de abril. 
Victoria Cano es doctora en Be-

llas Artes y profesora titular en
la Facultad de Bellas Artes de la
Universidad Politécnica de Va-
lencia. Entre sus reconocimien-
tos destacan el Primer Premio
Fundación Roig o el XXVII Pre-
mio Senyera de Grabado Ayun-
tamiento de Valencia. Su obra
forma parte de colecciones en
museos e instituciones nacio-
nales e internacionales,  como
el Museo Vaticano, Museo del
Vetro di  Murano (Venecia),
Academia de España en Roma
y la National Society for the Pro-
motion of  Arts and Culture Chi-
na, entre otros.

“Con grandes y pequeños for-
matos, se ha querido expresar
cómo nos hacemos los sorpren-
didos cuando se presentan,
aparentemente de manera in-
opinada, los fenómenos natu-
rales, como la dana de 29 de oc-
tubre de 2024 en Valencia, evo-
cada con dolor en dos cuadros
de 300x200cm “Corazón con
barro” y “Rambla con naranjo”
que con su cadena de tormen-
tas, desbordó cauces y barran-
cos poblados en sus inmedia-
ciones, ocasionando la desola-
dora cifra de 224 fallecidos y 3
desaparecidos, perdiéndose
casas, bienes materiales y emo-
cionales con una sensación de
desamparo y soledad, antes,
durante y después de la dana,
dejando una gran huella de do-
lor primero en los que se han
visto privados en unas fatídicas
horas de sus familiares queri-
dos, y después en todos aque-
llos que nos sentimos próximos
y condolidos por sus devasta-
dores efectos”.

Victoria Cano evoca la
tragedia de la dana en su
nueva exposición “Las huellas
del dolor”, en Valencia
MUESTRA___La muestra de la artista alcalaína podrá
verse en el Palacio de Colomina hasta el 11 de abril

ARTE Organizado por la Fundación Internacional Artecittà

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Alcalá la Real
acogerá el VIII Congreso In-
ternacional de Sinestesia:
Ciencia y Arte, que reunirá a
investigadores de prestigio
internacional en este área.
Será entre el 23 y el 25 de octu-
bre de este año, en el Conven-
to de la Trinidad, Palacio Aba-
cial y Teatro Martínez Monta-
ñés. El simposio es organiza-
do por la Fundación Interna-
cional Artecittà, el Ayunta-
miento de Alcalá la Real, Poli-
tecnico di Milano y Universi-
dad de Granada. La inaugu-
ración del congreso correrá a
cargo de Antonio Carvajal,

la recepción de resúmenes para
el programa científico. 
Sinestesia es el término utiliza-

do para describir un conjunto
de estados cognitivos relacio-
nados con la unión de los senti-
dos. Es producida por una hi-
perconectividad entre las áreas
cerebrales. Neurológicamente
hablando, si existen patrones
de conectividad inusuales en
áreas del cerebro implicadas en
procesos de orden superior es
posible que la sinestesia y la
creatividad estén directamente
relacionadas. Este año se cum-
plirán, además, 20 años desde
que se celebró el primer congre-
so, en 2005.

quien abordará el tema de la fi-
gura retórica de la hipálague,
en relación con el fenómeno re-
tórico  de la sinestesia. Se abor-
dará la revisión sobre el avance
en el conocimiento del  fenóme-
no y condición de la sinestesia
desde diferentes áreas y líneas
de  investigación.
Destaca la participación de es-

pecialistas como Helena Melero
Carrasco (Universidad Complu-
tense); Óscar Iborra (Universi-
dad de Granada); Markus Ze-
dler (Hannover Medical Scho-
ol) o Sergio Basbaum (Universi-
dad Católica Pontificia de Sao
Paulo), entre otros. Hasta el 25
de febrero permanecerá abierta

Alcalá la Real acogerá en octubre el
VIII Congreso Internacional de
Sinestesia: Ciencia y Arte

La artista en su exposición “Las huellas del dolor”.
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CONSEJO__ Charilla ha acogido la última reunión, 
en la que se han abordado temas como las obras, las
fiestas en las aldeas y el arreglo de caminos rurales

Un momento de la reunión del Consejo de Alcaldes Pedáneos en Charilla. 

OBRAS Consistentes en la mejora de los acerados y la accesibilidad

Comienzan las obras de mejora en
las calles Paraguay y Puerto Rico
Redacción
ALCALÁ LA REAL | Las obras que se
enmarcan en el Plan de Fomen-
to del Empleo Agrario (PFEA)
2024-2025 prosiguen. Una de
las más esperadas comenzó re-
cientemente en la zona com-
prendida entre las calles Puerto
Rico y Paraguay, centrada en la
mejora de sus acerados, accesi-
bilidad y protecciones.  Con es-
ta actuación, dotada con
263.030 €, el Ayuntamiento da
cumplimiento al compromiso
adquirido con los vecinos la pa-
sada legislatura. Se pretende
mejorar la accesibilidad de una
manzana de viviendas plurifa-
miliares. Las edificaciones so-
bre las que se enmarca esta
obra se sitúan entre las calles
Puerto Rico, Costa Rica, Ecua-

tas calles sea más cómo y segu-
ro”.

Las obras consisten básica-
mente en trabajos de demoli-
ción de pavimentos y acerados;
apertura en caja, explanacio-
nes, rasantes y formación de
capas granulares, pavimento
de calzada con tratamiento de
mezcla bituminosa asfáltica en
caliente y acerados de baldosa
hidráulica de ocho pastillas; re-
crecido y corrección de pozos
de registro y arquetas existen-
tes a la nueva rasante; asimis-
mo, se colocarán nuevos im-
bornales de fundición.

El Plan de Fomento del Em-
pleo Agrario (PFEA) 2024-2025
contempla una inversión total
alcanza en esta ocasión 1,2 mi-
llones de euros.

dor y Paraguay, siendo la calle
Puerto Rico, únicamente de
tránsito peatonal con jardines
en su interior.

La zona se encuentra con una
gran pendiente desde la calle
Puerto Rico (situada en la cota
superior) hasta la calle Para-
guay (situada en la cota infe-
rior). Las zonas de paso para
los peatones cuentan en la ac-
tualidad con escalones y una
anchura inferior a la regulada
en la normativa vigente, por lo
que el objetivo, según Flores
“es la adaptación de todas las
zonas de tránsito peatonal a la
normativa en cuanto a accesi-
bilidad, dotando de acceso me-
diante rampa a los portales y de
la anchura suficiente a los ace-
rados para que transitar por es-

ALDEAS Villalobos acogerá la próxima reunión del consejo

Las reuniones del Consejo de
Alcaldes Pedáneos rotarán
por las diferentes aldeas

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El centro social
de Charilla ha acogido el Con-
sejo de Alcaldes Pedáneos. La
intención del equipo de go-
bierno es que este órgano vaya
rotando por las distintas alde-
as del municipio. Se ha ade-
lantado que Villalobos será se-
de del siguiente encuentro.

Presidido por el alcalde, Ma-
rino Aguilera, a este último
Consejo han asistido la edil de
Aldeas, Hacienda, Obras y
Servicios, Mercedes Flores; el
concejal de Agricultura y Me-
dio Ambiente, Francisco Toro;
la titular de Participación Ciu-
dadana, Mª Dolores García; la
edil de Festejos, Rocío Garri-

marcha de las iniciativas que
surjan este 2025.

Los caminos rurales han sido
otros de los temas debatidos
en el Consejo y que afecta en
gran medida a las aldeas ya
que la extensión de esta red es
muy amplia. Asimismo, se ha
informado acerca de los Pla-
nes EDIL (Planes de Actuación
Integrados de Entidades Loca-
les) financiados con los fondos
europeos Feder 21-27. Entre los
proyectos que el Ayuntamien-
to quiere presentar a esta con-
vocatoria se encuentra la crea-
ción de cubiertas en instalacio-
nes deportivas y de ocio de las
aldeas cuya inversión se cifra
en 1.174.000 euros.

do; así como los pedáneos y
pedáneas que representan a
los núcleos rurales.
En la sesión se han abordado

cuestiones relativas a Obras y
Servicios, como la próxima
edición del Plan de Fomento
del Empleo Agrario (PFEA), en
la que ya está trabajando el
Ayuntamiento y que quiere
contar con la colaboración de
los pedáneos para así poder
estudiar las necesidades que
plantee cada aldea. También
ha destacado el punto dedica-
do a las Fiestas en las Aldeas y
las subvenciones que estas re-
ciben, planteando los asisten-
tes sus dudas y sugerencias al
respecto de cara a la buena

ALDEAS Empresas locales realizaron la mayoría de intervenciones

La inversión en caminos rurales
superó los 290.000 € en 2024
Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | En 2024 se han
invertido 290.632 euros en el
arreglo de caminos rurales
tanto de Alcalá como de las al-
deas. Así, se ha actuado en
Fuente Reyes, Carretera de La
Lastra, Puente Caldera, Caña-
da Honda, cuesta Camino de
Los Herradores, Valdepesas,
Casería Oria, Camino de La
Cruz, Charilla, La Alberquilla,
Camino de La Fontanilla, La
Tejera, Los Callejones, Arra-

ta, Charilla y Villalobos, Case-
ría del Rico, Camino de Cequia
a Torre Abril, Chinares, Las
Monjas, Torre de Fuente Ála-
mo, Eras Piqueras, Camino de
la Colada, Colada de Fraile,
Camino de la Carraca, Camino
de la Cruz, Camino Ermita de
San Isidro, Camino La Trave-
sá, Visos de Córdoba, Casillas
de Mures, Cantera Blanca, Ca-
mino de Villalobos a Ermita
Nueva, San Bartolomé o Fuen-
te Reyes, entre otros. 

ñales, El Cañuelo, Rompese-
rones, Eras Altas, Barranco de
Majalcorón, Arroyo del Ala-
moso, Camino de La Fuente y
Camino de Rosalejo. 

En cuanto a las intervencio-
nes realizadas únicamente
con medios propios del Ayun-
tamiento, en 2024 se ha actua-
do en caminos como La Mina,
el Cerrete, Fuente del Gitano,
Cruz de La Jurada, Rosalejo,
La Pedriza y Casas Nuevas, di-
versos caminos de Ribera Al-
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URBANISMOEstrenó también su innovadora iluminación LED

Inauguración de la nueva Plaza Donantes de Sangre, el pasado 5 de febrero. 

La nueva Plaza Donantes de
Sangre, un espacio en el que
el peatón es protagonista
TRANSFORMACIÓN___El espacio, inaugurado el
pasado 5 de febrero, se sitúa junto al nuevo Centro de
Salud y ha supuesto la transformación de la zona

TRÁFICO Entre los km. 388 y 399 baja el índice de riesgo a 57,6

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Real Auto-
móvil Club de España (RACE)
publicaba el pasado día 31 de
enero su Evaluación de la Ac-
cidentalidad en las Carrete-
ras del Estado 2024. Dicho in-
forme, que recoge los datos
relativos a los años 2021, 2022
y 2023, da cuenta de los tra-
mos de carretera donde la si-
niestralidad es más relevan-
te. En dicho período, la Red
de Carreteras del Estado su-
fre un aumento en la sinies-
tralidad situándose en cifras
semejantes a las obtenidas
antes de la pandemia. De he-
cho, respecto al período an-
terior se ha producido un au-
mento del 17,51%.  En lo rela-

más peligroso del país, acumu-
lando cinco accidentes impor-
tantes, con dos fallecidos y tres
heridos graves en total, en el
período 2020-2022. El tramo si-
gue estando, sin embargo, en-
tre los 61 que presentan un ni-
vel de riesgo medio alto.

En su conjunto, la Nacional
432 vuelve a contar, sin embar-
go, con hasta cuatro tramos en-
tre los 82 destacados por el in-
forme publicado por RACE. Los
peores se localizan en la pro-
vincia de Córdoba y en la de Ba-
dajoz. En las proximidades de
Alcaudete y del límite cordo-
bés, entre los kilómetros 346 y
352, se sitúa uno de los segmen-
tos de mayor peligrosidad, con
un índice de riesgo del 79,8.

tivo a Alcalá la Real, el informe
revela un importante descenso
del nivel de siniestralidad re-
gistrado en el tramo de la N-432
comprendido entre los kilóme-
tros 388 y 399, que discurre
dentro del término municipal.
En concreto, el índice de riesgo
pasa del 100,3 que arrojaba el
anterior informe para dicho
tramo, al 57,6, volviendo a si-
tuarse a  niveles de 2022. Para
este período, y en dicho tramo,
el informe contabiliza un acci-
dente, un fallecido y tres heri-
dos. Este segmento no se en-
cuentra ya entre los de mayor
siniestralidad de España. No
en vano, en la anterior evalua-
ción publicada por RACE, el
tramo alcalaíno era el cuarto

El último informe RACE rebaja la
siniestralidad de la N-432 por Alcalá

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Alcalá cuenta
desde el pasado 5 de febrero
con un nuevo espacio público
destinado al peatón. Se trata
del renovado entorno del nue-
vo Centro de Salud, en Aveni-
da de Iberoamérica, y que lle-
va por nombre Plaza Donantes
de Sangre. Al acto de inaugu-
ración, asistieron el alcalde,
Marino Aguilera y miembros
de la Corporación municipal;
la delegada territorial de Sa-
lud y Consumo, Elena Gonzá-
lez; el presidente de la Her-
mandad de Donantes de San-
gre de Jaén, Julián Latorre; y la
responsable provincial de Fai-
sem, Maribel Vacas, entre
otros.

Si bien este espacio se había
abierto al público semanas
atrás, su inauguración oficial
se celebró tras acondicionarse
e incorporar unos bancos esta
misma mañana. El renovado
entorno, en el que el peatón es
el protagonista, ha supuesto
una transformación significa-
tiva de la zona que se suma a la
ya realizada en la estación de
autobuses.

En ese sentido, el alcalde ha
señalado que “lo que era la sa-
lida de autobuses y el acceso a
una nave municipal, sin segu-
ridad ni un espacio definido

a un centro de salud, para lle-
var el nombre de Donantes de
Sangre”, ha remarcado Agui-
lera, tras descubrir la placa
con ese nombre.

La nueva plaza también in-
cluye un reconocimiento a Fai-
sem, la Fundación Pública pa-
ra la Inserción Laboral de Per-
sonas con Enfermedad Men-
tal. Los usuarios de su taller de
cerámica han elaborado uno
de los elementos más destaca-
dos de este espacio: el banco
central, decorado artesanal-
mente con piezas de azulejos
en tonos verdes, azules y blan-
cos.

Vacas y Latorre, que han diri-
gido unas palabras de agrade-
cimiento durante la inaugura-
ción, han recibido unos recor-
datorios de este día. También
ha mostrado su agradecimien-
to la delegada de Salud, ensal-
zando que “aquellas personas
que donan sangre son una
muestra del gran valor huma-
no que caracteriza a nuestra
provincia”.
En la provincia de Jaén se han

conseguido 2.535 donantes
nuevos. En total se han reali-
zado 23.522 donaciones de
sangre (mil de estas en Alca-
lá), 1.947 donaciones de plas-
ma, 51 de plaquetas y 321 de
médula ósea.

para los viandantes, se ha con-
vertido en una bella y armo-
niosa plaza destinada al pea-
tón, un marco adecuado para
un centro de salud que muy
pronto pondremos en funcio-
namiento”. Aguilera ha ade-
lantado que habrá jornadas de
puertas abiertas en el citado
centro en el mes de marzo, an-
tes de su inauguración, cuya
fecha está por definir.

La inversión total de esta ac-
tuación, que se enmarca en el
Plan de Fomento del Empleo
Agrario (PFEA) es de 244.804
euros. Uno de los elementos
más innovadores de la plaza
es su iluminación LED integra-
da, que se estrenaba en la mis-
ma noche del día 5. Además, el
diseño del espacio ha aposta-
do por la vegetación, con once
árboles, numerosas jardineras
y una pérgola con trepadoras,
que en el futuro proporciona-
rán sombra y embellecerán
aún más el lugar.

La elección del nombre, Pla-
za Donantes de Sangre, res-
ponde a una deuda pendiente
del Ayuntamiento con este co-
lectivo, cuyo reconocimiento
fue aprobado en 2003 pero no
se había materializado hasta
ahora. “Qué mejor que este es-
pacio de regeneración, de
transformación, de vida, junto
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AGRICULTURACano será previsiblemente refrendado como nuevo secretario general en el 11º Congreso de UPA, el 19 y 20 de febrero

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El secretario general de UPA An-
dalucía, Cristóbal Cano, anunciaba el pasado 4
de febrero en Madrid su candidatura a dirigir la
Unión de Pequeños Agricultores y Ganaderos,
que se formalizará durante el 11º Congreso Fede-
ral. Cano ha señalado tres retos como los princi-
pales que afronta el campo español: el relevo ge-
neracional, la crisis climática y la Política Agra-
ria Común. “Estamos en un momento tremen-
damente importante para el campo. Las políti-
cas se pueden cambiar y las Administraciones
deben diferenciar los apoyos”, ha destacado.

Cano ha destacado que algunas de las princi-
pales reivindicaciones que del sector en los últi-
mos meses se han conseguido: “Hoy hay menos
burocracia y más facilidad para trabajar en el
campo y eso es fruto de las negociaciones que
llevamos a cabo el año pasado. Hemos logrado
el techo máximo de ayudas, el pago redistributi-
vo y la entrada de más sectores en la ayuda aso-
ciada”, ha recordado. “Las primeras hectáreas y
los primeros animales tienen que tener una ayu-
da mayor. El sumidero de ayudas son las tre-
mendas explotaciones, las grandes corporacio-
nes y aquellos que no ven el campo ni en pintu-
ra”.

El candidato a dirigir UPA Federal ha asegura-
do que van a seguir siendo “los más comprome-
tidos” en el reequilibrio en las relaciones comer-
ciales: “El mercado libre no funciona. En ese
sentido, echamos en falta el compromiso de las
fuerzas políticas que han votado en contra de
convertir la AICA en Agencia Estatal, lo que su-
pondría más medios, presupuesto y capacidad
sancionadora”.

Cano ha recordado el carácter europeísta de
UPA: “La Unión Europea es parte de la solución
y no del problema, aunque debe haber un cam-

transparencia.
“No queremos que se nos tache de héroes.

Queremos ser agricultores y ganaderos, produ-
cir alimentos, gestionar el territorio y recibir

bio de la visión de las autoridades europeas al
sector primario”. En ese sentido, ha criticado
que el Acuerdo UE-Mercosur se haya negociado
con poca participación del sector y con poca

por ello una remuneración justa. Y para ello es
necesario que dispongamos de servicios públi-
cos de calidad y en igualdad con las zonas ur-
banas”. En ese reto, “UPA es y será una herra-
mienta para canalizar demandas y reivindica-
ciones legítimas para conseguir resultados tan-
gibles de mejora del sector”.

“Tenemos una gran organización, con miles
de afiliados y afiliadas en toda España que par-
ticipan democráticamente y dirigen el trabajo
de la organización. UPA es un conjunto de mu-
jeres y hombres que ponen su compromiso y
dedicación al servicio del conjunto del sector.
Me siento muy afortunado por poder contribuir
a una causa justa, como es la defensa del sector
agrario. Tenemos unos años apasionantes por
delante que afrontamos con compromiso, ilu-
sión y ganas”, ha concluido.

Relevo 
Por su parte, el actual secretario general de
UPA desde el año 2004, el extremeño Lorenzo
Ramos Silva, ha anunciado que no se presenta-
rá a la reelección y cederá el testigo a un nuevo
secretario general. Ramos ha advertido de la
amenaza de una “agricultura sin agricultores”
promovida por fondos de inversión que buscan
solamente una rentabilidad rápida. “Frente a
eso estamos nosotros”, ha sentenciado. El líder
agrario ha puesto en valor los logros consegui-
dos por UPA mediante la reivindicación y la ne-
gociación “gobierne quien gobierne”, estrate-
gia en la que destaca el Acuerdo de 43 Medidas
firmado por UPA con el Ministerio de Agricultu-
ra en abril de 2024. Como gran reto pendiente
ha vuelto a requerir al Gobierno el impulso de
la Ley de Agricultura Familiar, “a la que se com-
prometió el presidente Pedro Sánchez en su
discurso de investidura”.

Cristóbal Cano presenta su candidatura a
la secretaría general de UPA federal

Cristóbal Cano, junto a Lorenzo Ramos, durante la presentación de su candidatura. 
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A-81El Foro por la A-81 se celebró en Alcalá la Real el pasado día 31

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Aula Magna
de Capuchinos acogía el pasa-
do 31 de enero el denominado
Foro por la A-8, organizado por
las estructuras provinciales
del PP de Granada, Jaén y Cór-
doba, y que ha contado con
una amplia asistencia de veci-
nos, representantes de asocia-
ciones, empresas, etc. El foro
se ha planteado como “una
plataforma para el impulso del
proyecto de conversión en au-
tovía de la N-432 que une Cór-
doba con Granada a través de
la Sierra Sur de Jaén”, y ha con-
tado con la asistencia de la
portavoz popular en el Senado
Alicia García Rodríguez, del
secretario general del PP an-
daluz Antonio Repullo y de los
presidentes provinciales de
ambas provincias, Erik Do-
mínguez por Jaén, y Francisco
Rodríguez por Granada, quien
a su vez es presidente de la Di-
putación Provincial de Grana-
da, así como senadores, dipu-
tados provinciales, alcaldes y
concejales de municipios de
Granada, Jaén y Córdoba. 

tualmente solo llega a Pinos
Puente”. 

Por su parte, la portavoz po-
pular en el Senado, Alicia Gar-
cía, ha asegurado que “nos en-
contramos aquí para denun-
ciar que la parálisis del Gobier-
no no está atendiendo una lar-
ga reivindicación de las pro-
vincias de Granada, Jaén, Cór-
doba y Badajoz, como es la
conversión de la N-432 en auto-
vía. La N-432 es una carretera
con grandes accidentes, en la
que se pierden vidas, y eso ya
tendría que ser motivo sufi-
ciente, pero también tiene mu-
cha importancia para la cohe-
sión territorial, para el empleo,
para la industria, en definitiva
para la economía de estas pro-
vincias. El Partido Popular no
se resigna ante la dejadez del
Gobierno de Sánchez, y de la
mano del PP de las cuatro pro-
vincias vamos a registrar una
iniciativa para exigir al gobier-
no que saque del cajón esta
importante infraestructura.
No es una demanda política,
es una demanda de la socie-
dad”, concluyó García. 

En palabras del alcalde, Mari-
no Aguilera “este foro es el
punto de arranque de una lu-
cha que no ha sido constante
en el tiempo ni ha tenido la
unidad que requiere pelear al-
go tan importante como es una
autovía. Los proyectos mueren
cuando se deja de hablar de
ellos. Hay hoy aquí una amplia
representación de la sociedad
alcalaína, desde empresas,
particulares, agricultura, in-
dustria. Todos sabemos lo que
es tener que desplazarnos por
una carretera que no reúne los
requisitos de seguridad, de he-
cho está considerada como
una de las más peligrosas de
España, y por supuesto tiene
graves consecuencias para
nuestro desarrollo: perder
competitividad, perder opor-
tunidades, perder población.
En todo eso afecta el tener
unas comunicaciones como
las que tenemos. Esperamos,
por tanto, que este sea el punto
de partida para que, si no el ac-
tual gobierno, el que venga,
continúe el proceso de cons-
truir tramos de la A-81, que ac-

El coordinador del grupo parlamentario del PSOE, José Latorre, durante su intervención.

El PP lleva al Senado una
proposición para “sacar
del cajón” la autovía A-81
FORO___El encuentro, en el que tomaron parte
representantes del PP de Granada, Jaén y Córdoba, contó
con una amplia asistencia de la sociedad civil 

Varios momentos del encuentro celebrado en Capuchinos el pasado 31 de enero. 

A-81 “La A-81 fue paralizada por el PP en 2012”, afirma Latorre

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El PSOE de
Jaén calificó la reunión del
Partido Popular sobre la A-
81 celebrada en Alcalá la Re-
al el pasado 31 de enero co-
mo "el cónclave de la hipo-
cresía" y ha afeado a dicha
formación política que "no
hayan construido ni un solo
kilómetro de autovía en la
provincia de Jaén ni cuando
estaba en el Gobierno de Es-
paña ni ahora en la Junta de
Andalucía".

"Hay que tener la cara co-
mo el cemento armado para
exigir autovías a otras admi-
nistraciones cuando la Junta
de Andalucía lleva seis años
con Moreno Bonilla sin ha-
ber iniciado ninguna obra
de autovía", ha dicho en un
comunicado el coordinador
del Grupo Parlamentario So-
ciales, Jose Latorre.

Latorre ha afirmado que la
A-81 "fue totalmente parali-
zada por el PP cuando llegó
al Gobierno en 2012", ya que
"dejó caducar el procedi-
miento ambiental en 2014 y

provincia de Jaén y que a día
de hoy mantiene totalmente
incumplidas".

El senador ha reprochado al
PP que se fije en la A-81, pero
"no diga nada de la Autovía
del Olivar, que Moreno Bonilla
mantiene paralizada en Mar-
tos y no ha continuado hasta
Alcaudete". A ello le ha suma-
do el "grave incumplimiento"
en la Torredonjimeno-El Car-
pio, en la que Juanma Moreno
ha dado "el cambiazo" ya que
"decía que iba a construir una
autovía y la ha sustituido por
un parcheo que ha convertido
la carretera en un scalextric en
el que no se puede circular a
más de 60 kilómetros de ho-
ra".
También se ha referido al "de-

sastre" en la Jaén-Fuerte del
Rey- Andújar, donde el Gobier-
no de Juanma Moreno "tampo-
co va a construir ni un solo ki-
lómetro de autovía" y donde
también ha puesto en marcha
"otras controvertidas obras de
parcheo que están generado
protestas y malestar de los ve-
cinos".

no hizo nada más durante los
cuatro años siguientes".
Ha añadido que ha sido el Go-

bierno de Pedro Sánchez el
que ha reiniciado ese procedi-
miento y el que ha reactivado
el proyecto de la autovía Gra-
nada-Badajoz. En concreto,
según el dirigente socialista,
hay tres tramos en fase de tra-
mitación ambiental, otros en
estudio informativo y otros en
redacción de proyecto, como
el Badajoz-Espiel.

"La A-81 estaba a cero con el
PP en 2018 y hoy es un proyec-
to que está en marcha con el
Gobierno de Pedro Sánchez.
Así que aconsejamos a la dere-
cha que se tranquilice, porque
cuando hay gobiernos socia-
listas en España las autovías
avanzan", ha manifestado el
coordinador del grupo socia-
lista.

Así las cosas, Latorre ha pro-
puesto al PP que "impulse otra
plataforma de reivindicación
de autovías" para exigir al pre-
sidente de la Junta, Juanma
Moreno, que "cumpla con las
tres autovías que prometió a la

PSOE afea al PP que exija 
la A-81 cuando "no ha
construido ni un kilómetro
de autovía en la provincia"
RESPUESTA___Desde el PSOE de Jaén se ha calificado
el foro celebrado el pasado 31 de enero en Alcalá la  
Real como “el cónclave de la hipocresía”
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Raquel Ortega es secretaria de la asociación Gama, creada hace ahora un año. 

Echa a andar el  proyecto
de colaboración público-
privada “Juntos por la
Salud Mental”

Redacción
ALCALÁ LA REAL | En la mañana
del pasado 20 de enero se pre-
sentaba el proyecto “Juntos
por la salud mental” que, de
forma conjunta, ponen en
marcha Ayuntamiento, Fun-
dación La Caixa y las asocia-
ciones locales Gama y Ála-
mos, como una iniciativa pio-
nera destinada a promover la
concienciación, la prevención
y la atención en salud mental.
Esta mañana se ha presenta-
do el proyecto “Juntos por la
salud mental” que, de forma
conjunta, ponen en marcha
Ayuntamiento, Fundación La
Caixa y las asociaciones loca-
les Gama y Álamos, como una
iniciativa pionera destinada a
promover la concienciación,
la prevención y la atención en
salud mental. 
Fundación La Caixa se encar-

ga de financiar dicho proyecto
con un total de 8.000 euros a
los que se sumaran 5.000 eu-
ros del Ayuntamiento para
garantizar la continuidad de
la iniciativa y que vaya más
allá de un acuerdo puntual.
“Intentamos implicar a la so-
ciedad civil en este problema
de la depresión y el suicidio
generando nuevos espacios
de seguridad y confianza a los
que se acerque la población”,
ha remarcado el alcalde.

En este sentido, la creación
del grupo Gama ha jugado un
papel fundamental siendo
uno de los objetivos que per-
seguía el Ayuntamiento des-
de que se integró en la Alianza
Europea contra la Depresión
EAAD-Best, para que, junto al
Grupo Motor, que surgió a raíz
de dicho proyecto europeo,
hiciesen de red para todas
aquellas personas que pudie-
sen necesitar este tipo de
atención.

Aguilera ha destacado la la-
bor de la asociación Gama y el
respaldo técnico de Álamos
para desarrollar el programa.

Asimismo ha agradecido a Pa-
tricia Maldonado, directora de
la Obra Social de La Caixa en
Andalucía, su apuesta por la
iniciativa, y a otros actores cla-
ve como Daniel López, presi-
dente de Papageno, que sugirió
la posibilidad de recurrir a La
Caixa. 

Como se ha explicado en la
presentación de “Juntos por la
salud mental”, a la que han
acudido representantes y
miembros de las entidades im-
plicadas, los objetivos que se
persiguen son: promover la
concienciación y prevención
del suicidio; facilitar el acceso
a servicios de atención psicoló-
gica, especialmente a personas
en situación de riesgo; fomen-
tar la participación comunita-
ria mediante talleres y activida-
des grupales que mejoren el
bienestar emocional; y crear
un entorno inclusivo que apo-
ye a personas con discapaci-
dad y problemas de salud men-
tal.

Gracias a este proyecto se ha
podido contratar a la psicóloga
Sara Malagón, que ya trabaja
con sesiones individuales y ac-
tividades grupales para aten-
der a distintos colectivos pues,
como ha explicado María de la
Cabeza Martín, de la asocia-
ción Álamos, “lo que más re-
salta de este proyecto es que va
dirigido a todas las edades y a
todos los colectivos”. 

Y es que, además de sesiones
individuales y grupales, se van
a ofrecer talleres tan variados
como rabietas infantiles, de-
presión postparto, el peligro de
las redes sociales en edad juve-
nil, o el más cercano, que se im-
parte este mismo jueves, en el
Centro Social Polivalente La
Tejuela, titulado “Autoestima,
más allá de los mitos”, cuya in-
tención, como ha explicado
Malagón “es educar para en-
tender que no está mal estar
mal y pedir ayuda, que es nece-
sario”.

Presentación del nuevo proyecto, el pasado día 20. 

SALUD MENTAL Iniciativa pionera

Raquel Ortega: “Tenemos que
trabajar juntos para implicar a
cada vez más sectores de la
sociedad en la salud mental”

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Se cumple un
año de la creación de la asocia-
ción Gama, a partir de la cual se
crea un grupo de apoyo a las
personas afectadas por depre-
sión y suicidio en Alcalá que se
ha convertido en uno de los ejes
más valiosos dentro de la ac-
tuación contra esta problemá-
tica desde que la localidad se
adhiriera al Proyecto de la
Alianza Europea contra la De-
presión. Hoy hablamos con su
secretaria Raquel Ortega. 
La asociación Gama cumple un
año. ¿Qué balance hacéis de es-
tos primeros 12 meses de activi-
dad? El balance es positivo.
Queremos agradecer toda la
ayuda y apoyo recibido en cada
paso  que estamos dando. Naci-
mos como grupo de ayuda mu-
tua dentro del Proyecto de la
Alianza Europea contra la De-
presión. En las reuniones que
íbamos teniendo veíamos la
necesidad de crear la asocia-
ción y dar visibilidad de la de-
presión y prevención del suici-
dio.
La asociación ha superado re-
cientemente 100 personas aso-
ciadas, lo cual, en un período
de tiempo tan corto puede con-
siderarse un hito. ¿Ha cambia-
do el perfil de las personas que

sectores de nuestra sociedad,
porque todos podemos hacer
algo al respecto. Todos pode-
mos ser “corchos”, salvavidas o
ángeles de la guarda de alguien
que está atravesando un mal
momento y este es un trabajo
conjunto. El agradecimiento
por toda su ayuda a la asocia-
ción Álamos, a la Fundación La
Caixa por financiar este proyec-
to y al Ayuntamiento que desde
el principio contamos con su
apoyo.
Seguramente sea la pregunta
más repetida cuando aborda-
mos este tema en nuestro mu-
nicipio. Desde su experiencia
personal, ¿qué motivos cree
que subyacen para que Alcalá
la Real siga presentando esta
problemática de suici-
dio/depresión? Pienso que la
normalización del suicidio
puede ser uno de los motivos.
Si durante generaciones ha su-
cedido, forma parte de la vida
de Alcalá la Real comparando
con otros municipios que no es
tan habitual. También el tabú y
el estigma de las enfermedades
mentales de muchas personas
que lo sufren y de familias que
lo ocultan incluso negando la
realidad. 
¿Cree que se está ganando la
batalla de la movilización, es

se ponen en contacto con la
asociación o sigue un mismo
patrón? Eso es lo verdadera-
mente importante, las perso-
nas. El perfil es muy amplio,
aunque es cierto que siguen
acudiendo muy pocos hom-
bres, tal vez por el miedo al re-
chazo social que, aún hoy, pue-
de provocar que un hombre ex-
teriorice sus problemas o
muestre cualquier tipo de debi-
lidad. El motivo por el cual se
ponen en contacto con la aso-
ciación puede ser muy diferen-
te, personas afectadas, sobrevi-
vientes, familiares que cuidan,
familiares supervivientes o per-
sonas socias o voluntarias que
quieren aportar su ayuda. Para
la asociación crear esa estruc-
tura fue fundamental para po-
der dar esa atención a las per-
sonas afectadas, familiares y
sociedad en general y así poder
definir grupos de ayuda y for-
maciones enfocados en la sa-
lud mental que durante este
primer año hemos realizado.
Agradecemos a los/as profesio-
nales que de manera volunta-
ria nos han ayudado.
¿Qué cree que aporta ahora el
proyecto Juntos por la Salud
Mental? Nuestro propósito es
trabajar juntos con el objetivo
de implicar cada día más y más

decir, de lograr que cada vez
más personas están dispuestas
a exteriorizar su problema y de-
cir: Sí a mi me pasa esto y nece-
sito ayuda? Desde Gama prefe-
rimos enfocarnos más en el
cambio. Empezar a hablar de lo
que sí podemos hacer, hacien-
do cada uno su parte, poner la
atención en el problema pero
también en las personas. Si
viéndote reflejado/a en la expe-
riencia de alguna persona de la
asociación identificas que es-
tás viviendo algo parecido y sir-
ve para pedir ayuda ese un
gran paso. Es muy importante
ese vínculo que se crea.
¿Qué sigue faltando? ¿Dónde
están las fallas del sistema de
atención a Salud Mental en es-
tos momentos en Alcalá? La in-
versión en Sanidad Pública es
fundamental. Mejorar la aten-
ción en consulta de Salud Men-
tal en Alcalá la Real es urgente.
Si estamos pidiendo a la socie-
dad ese cambio, que pidan
ayuda pero luego no tienen esa
atención tan necesaria o se
alarga en el tiempo por mucho
que hagamos esa parte no está
cubierta. Es la realidad que
queremos exponer de todas las
personas afectadas y familia-
res que lo están viviendo y así
nos lo transmiten a la asocia-
ción. 
¿Y cómo se soluciona? ¿Qué
proponéis desde Gama para
mejorar el sistema? Sabiendo
la situación que tenemos en Al-
calá la Real este tema tiene que
abordarse ya. No se pueden se-
guir cancelando consultas sin
ofrecer otra alternativa. Lo mis-
mo que nos derivan a Granada
para otras especialidades mé-
dicas que lo hagan con Salud
Mental, especialmente para los
casos que se consideren más
graves. Cubrir las plazas que se-
an necesarias incentivando a
esos profesionales para que Al-
calá no sea una zona de paso.
Incluso, en muchos casos, se-
ría muy valiosa una atención a
domicilio. Valoramos el esfuer-
zo de trabajo que se está reali-
zando por parte del equipo de
Salud Mental, pero sabemos
que no es suficiente. Esto no es-
tá pasando ahora puntualmen-
te, sino que es un problema de
años. No se puede esperar más
a encontrar una solución. 

SALUD MENTAL Entrevista con la asociación Gama, que agrupa a afectados por depresión y suicidio
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CINEEs la adaptación del fenómeno literario infantil homónimo

Arriba, Brenda Ximena Roldán. Abajo, una imagen de la película “Policán”.

Brenda Ximena Roldán
participa en la realización
de Policán, la nueva película
de DreamWorks
ESTRENO___La película de animación, realizada en
Reino Unido y que distribuye Universal Pictures, fue
estrenada en cines el pasado 31 de enero

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La joven anima-
dora digital alcalaína Brenda
Ximena Roldán forma parte
del equipo de realización de la
película de animación Poli-
cán, la última creación de la
compañía DreamWorks, en co-
laboración con Treehouse Co-
mix, distribuida por Universal
Pictures, y cuyo estreno en ci-
nes tenía lugar el pasado 31 de
enero. Policán es la adapta-
ción del fenómeno literario in-
fantil homónimo, de Dav Pil-
key. En ella, un fiel perro poli-
cía y su agente humano sufren

pers, el cual tomó parte en el
Festival BFX, de Reino Unido.
En 2020 dirigió el cortometraje
Gaia, un trabajo en el que se
trata de concienciar a grandes
y pequeños sobre la trascen-
dencia de conservar el medio
ambiente, por medio de la his-
toria del drama vivido por los
koalas durante los incendios
que asolaron Australia en
2019. En los últimos años ha
participado en la realización
de producciones para Disney,
Marvel o la BBC, como Chip y
Dale: Al rescate (2022) o Aqua-
mán y el reino perdido (2023).

graves heridas mientras cum-
plen con su deber, y solo se les
puede salvar mediante una
operación descabellada en la
que ambos se fusionan en
uno, convirtiéndose en Poli-
cán. 
Brenda Ximena Roldán curso

estudios de Animación en la
Bournemouth University (Rei-
no Unido), una de las institu-
ciones más reconocidas a nivel
mundial en el campo de la Ani-
mación y Efectos Especiales.
Roldán ha participado en la re-
alización de cortos de anima-
ción como Hani y Little Hel-
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REEQUILIBRIO__ Las cuentas municipales
destinarán 6,4 millones en inversiones encaminadas
a reequilibrar las zonas norte y sur de la ciudad

Un momento de la sesión plenaria celebrada el pasado 28 de enero. 

ECONOMÍA “Pierden siete millones de euros respecto al año pasado”

PSOE: “El presupuesto municipal prevé
una inversión de 66,45 € por habitante”
Redacción
ALCALÁ LA REAL | El PSOE destaca,
en relación con el presupuesto
municipal para 2025, que “el
ayuntamiento de Alcalá va a in-
vertir por habitante durante este
año la irrisoria cifra de 66,45 eu-
ros. Son unos presupuestos,
que como ha dicho la propia
concejala de Hacienda, arries-
gan el futuro de nuestro munici-
pio. Es alarmante que solo se
destinen 1,4 millones de euros a
inversiones reales, mientras
que para gasto corriente desti-
nan el 50% del total del presu-
puesto”, ha señalado la secreta-
ria de organización, Inés Arco.
“¿Dónde están las inversiones
para fomentar el empleo y
atraer nuevas oportunidades?
Sin inversiones adecuadas, se

monitores y poder asistir a la
clase del deporte que deseen re-
alizar. Cuando han pasado de
cobrar 595.000 euros a 672.000
euros por los precios públicos
de las actividades deportivas”.

“No hay inversiones creíbles
para la industria, o del turismo,
otro sector que a día de hoy en
nuestro municipio no disfruta
de la fuerza con la que podría
hacerlo. Llama mucho la aten-
ción que en números totales de
visitas turísticas suban en la
provincia de Jaén y bajen en la
Sierra Sur. Tampoco hay apoyo
al empleo, ninguna partida pa-
ra un plan de empleo munici-
pal. Son unos presupuestos de
mero trámite que pierden siete
millones de euros con respecto
a los del año pasado”.

corre el riesgo de estancarnos y
de no poder ofrecer a nuestra ju-
ventud un futuro prometedor.
Necesitamos un enfoque que
priorice el bienestar de nuestros
y las soluciones a los problemas
que enfrentamos día a día. No
podemos permitir que la falta de
inversión y la escasez de recur-
sos se conviertan en la norma,
que es lo que está haciendo al
gobierno local. 1,4 millones de
euros de inversiones frente a ca-
si tres millones que destinan a
subvenciones. Las prioridades
son obvias”. 

“El comercio local languidece,
cada día hay más locales cerra-
dos. Los usuarios del Centro
Municipal de Deporte y Salud
muestran cada día las quejas
por la situación ante la falta de

ECONOMÍA La inversión en Dependencia supera los 4 millones €

Aprobado el presupuesto
municipal para este año, que
supera los 35,8 millones €

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El pleno corres-
pondiente al mes de enero
aprobó el pasado día 28  el Pre-
supuesto 2025 que, como ya se
anunció anteriormente, al-
canza este año 35.856.000 €.
Unas cuentas en las que prima
la protección social, la depen-
dencia, el empleo y la inver-
sión en una ciudad más mo-
derna y dinámica. 
En lo que a inversiones se re-
fiere, con una dotación de
6.475.000 €, destacan iniciati-
vas como la adquisición del
solar para la nueva sede judi-
cial y el pump track en la zona
norte; la remodelación de la
piscina de verano con un mi-
llón de euros; 215.000 € para
un nuevo depósito de agua en
Las Grajeras; o 81.300 € para la
restauración de la muralla de
la Puerta de Santiago en La
Mota. Junto a ellos inversiones
habituales como la mejora de
caminos rurales y asfaltado.

El alcalde sostiene que “el
presupuesto se mantiene sa-
neado y eficiente, con una
deuda del 10% de los recursos
ordinarios, muy por debajo
del límite legal del 110%. Los
ingresos provienen principal-
mente de transferencias de
otras administraciones, sien-
do la Junta de Andalucía la
que más aporta, con cerca de
7,6 millones de euros, y Dipu-
tación la que menos, limitán-
dose al mínimo legal”.

Por áreas, de estas cuentas
para 2025 destaca igualmente
el incremento en Seguridad

y Dependencia de la Junta de
Andalucía del 9 de julio de
2024. La modificación afecta a
las plantillas de las empresas
Macrosad y Alcasad, adjudica-
tarias de dicho servicio en el
municipio.  

Dichas mejoras se suman a
las que en materia sociolabo-
ral se vienen implementando
desde 2019 en el sector, como
la reorganización de horarios
para favorecer la conciliación
o la aplicación de permisos de
la nueva Ley de Familias. Asi-
mismo, para este 2025 la jorna-
da completa será de 38,5 horas
semanales, ajustándose a las
1.735 horas anuales estableci-
das en el convenio, lo que be-
neficiará a las trabajadoras
con un aumento de su porcen-
taje de jornada.

También se aprobó por una-
nimidad modificar el contrato
de atención sociosanitaria y
asistencial de los centros de-
pendientes del Ayuntamiento,
aplicando una subida porcen-
tual del 4,5% en todas las tipo-
logías de plazas establecidas
acorde a la resolución de 17 de
julio de 2024 emitido por la
Agencia de Servicios Sociales y
Dependencia de la Junta de
Andalucía.

Linares sostiene que esta ac-
tualización “no solo supone
una mejora salarial, sino que
contribuye a la dignificación
de la profesión con medidas
que favorecen la conciliación y
unas condiciones laborales
más justas para las auxiliares
de ayuda a domicilio”.

Ciudadana, hasta 3.315.000 €,
motivada principalmente por
el refuerzo en la plantilla de
Policía Local, que suma ya 32
agentes. Urbanismo y Vivien-
da experimenta una subida
del 40%, alcanzando tres mi-
llones euros. Medio Ambiente
tiene igualmente un incre-
mento significativo, hasta
767.000 €, con especial aten-
ción a la reforestación, control
de plagas y recogida de ani-
males abandonados. Bienes-
tar comunitario y Servicios So-
ciales aumentan un 4% y un
5% respectivamente, alcan-
zando 8.700.000 euros en polí-
ticas sociales y de empleo.

Otros acuerdos
En el pleno de enero también
se aprobaba, en este caso por
unanimidad, una modifica-
ción al alza del contrato del
Servicio de Ayuda a Domicilio
(SAD), derivado de la Ley de
Dependencia, así como del
contrato de atención sociosa-
nitaria y asistencial que se
presta en el municipio. La me-
dida, defendida por la edil de
Servicios Sociales, Salud, Fa-
milias y Consumo, Mercedes
Linares, supone un incremen-
to del 4,5% tanto en el coste
del servicio de ayuda a domici-
lio, como en todas las tipologí-
as de plazas sociosanitarias.

El precio hora pasa de 15,45€
a 16,15€, con efecto retroactivo
desde el 1 de mayo de 2024. Di-
cha actualización está respal-
dada por la resolución de la
Agencia de Servicios Sociales



TRIALSiete pilotos del CD Trial La Mota tomaron parte en la II Quedada organizada por Avilés Racing

El CD Trial La Mota saca músculo en
la prueba celebrada en Las Gabias
PARTICIPACIÓN__Buen nivel el ofrecido por Javier Serrano, Juan Manuel
Cano, Diego Baeza e Iván Gutiérrez en la prueba granadina
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Participantes del CD Trial La Mota en la prueba celebrada en Las Gabias (Granada). 

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | La escuela de
trial Avilés Racing organizó el
pasado mes de enero su II Que-
dada de Trial, la cual tenía lu-
gar en su recinto privado en la
localidad granadina de Las Ga-
bias. Más de cincuenta pilotos
se dieron cita en esta prueba.

mojadas y resbaladizas pero
según avanzó el día se secaron
totalmente, quedando así una
mañana perfecta para la prác-
tica del trial.

El CD Trial la Mota acudió a
esta cita con 7 pilotos, los cua-
les demostraron el buen nivel
en el que se encuentra el trial

El recorrido marcado fue de
seis zonas a las que los partici-
pantes tuvieron que dar dos
vueltas y donde se alternaron
las zonas Indoor con obstácu-
los de hormigón y las zonas na-
turales con subidas en tierra y
grandes escalones de piedra.
La prueba comenzó con zonas

en nuestra ciudad actualmen-
te. En categoría Aficionados,
Javier Serrano, que debuta este
año como deportista federado
terminó en cuarta posición,
con tan solo 7 puntos de pena-
lización.
Juan Manuel Cano, en catego-

ría TR4, tras realizar un recorri-
do perfecto con 0 pies consi-
guió la victoria. Por su parte,
José Olmos, con tan solo 2 pun-
tos fue cuarto y Jorge Carrillo,
nuevo piloto de la cantera alca-
laína y con tan solo 16 años ter-
minó quinto con 3 puntos de
penalización, debutando en
competición. 
En categoría TR3, Diego Baeza

terminó segundo con 25 pun-
tos y el joven Adrián Mesa, pi-
loto joven con fuerte proyec-
ción que está empezando a
asomar su cabeza en lo más al-
to de las clasificaciones, fue
tercero con 27.

En TR2, Iván Gutiérrez solo
puso ser cuarto, tras cometer
un fiasco que le impidió subir
al podio, pero aun así realizó
una espectacular carrera en es-
ta difícil categoría.

La Vuelta Ciclista a
Andalucía vuelve a
visitar la Sierra Sur
Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Subdelega-
ción del Gobierno de España
en Jaén planifica el dispositi-
vo de seguridad para la se-
gunda y tercera etapa de la 71
edición de la Ruta del Sol
Vuelta Ciclista a Andalucía,
que discurren en buena parte
por carreteras de la provincia
de Jaén. Así, cada una de esas
dos jornadas contará con un
despliegue compuesto por al-
rededor de unos 120 agentes
de la Guardia Civil, que vela-
rán por los participantes, por
los miembros de la organiza-
ción y por el público asistente
a la carrera. A estos agentes
hay que sumar los funciona-
rios de los policías locales de
una decena de municipio
jiennenses por donde transi-
tará la prueba, así como los
voluntarios y el personal de la
empresa organizadora. Ade-
más, la Guardia Civil también
pone a disposición uno de
sus helicópteros.

La edición de este año se lle-
vará a cabo entre los días 19 y
23 de febrero, y recorrerá las
provincias andaluzas de Má-
laga, Jaén, Córdoba y Cádiz.

“La provincia de Jaén tendrá
un protagonismo especial, ya
que la segunda jornada, que
se celebrará el 20 de febrero,
de la Vuelta Ciclista a Andalu-
cía comenzará en Alcaudete y,
tras un recorrido de 133 kiló-
metros, finalizará en Torredel-
campo. “Esta etapa presenta
un desafío importante para los
ciclistas que tendrán que as-
cender el Alto del Castillo de
Locubín, de segunda catego-
ría, y pasar dos veces por el Al-
to de los Villares. Estos puertos
serán cruciales para determi-
nar al ganador de la etapa y
podrían influir en la clasifica-
ción general”, ha afirmado
Fernández. Asimismo, duran-
te el recorrido, el pelotón pasa-
rá por localidades como Val-
depeñas de Jaén, donde se dis-
putará la Meta Volante de la
jornada. También atravesarán
Los Villares y Martos antes de
llegar a la meta en Torredel-
campo, un municipio que de-
buta como final de etapa en la
ronda andaluza.
El 21 de febrero se disputará la

tercera etapa de la ronda an-
daluza, con salida en Marmo-
lejo y llegada en Pozoblanco. 

CICLISMOEn su segunda etapa, el 20 de febrero

Deportes
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ENTREVISTA Francisco Toro hace balance de su labor al frente del área de Agricultura y Medio Ambiente, clave para el desarrollo rural de Alcalá

Francisco Toro, concejal de Agricultura: 
“Me resulta fácil entender al agricultor”

Redacción
ALCALÁ LA REAL | Probablemente no sea una de las
caras más conocidas dentro del equipo de go-
bierno, pero se encuentra al frente de una conce-
jalía de importancia esencial para nuestra loca-
lidad, como es la de Agricultura y Medio Am-
biente. Hablamos con Francisco Toro sobre la
gestión que lleva a cabo en esta área municipal. 
Después de estos años al frente de la concejalía,
¿qué balance hace de su gestión? Está siendo
una etapa muy productiva, con cambios signifi-
cativos, como la renovación de personal en el
área. Creo que se está realizando una buena la-
bor en la atención al ciudadano y bastantes
obras de mejora por toda la ciudad y sus aldeas.
Me gustaría destacar la capacidad de reacción
ante imprevistos como la tormenta que sufrió
Charilla el año pasado, con graves consecuen-
cias en varios de sus caminos y cauces que han
requerido de una importante actuación y una
fuerte apuesta del Ayuntamiento para devolver
la normalidad a la aldea. 
En 2024 se han invertido 300.000 euros en la me-
jora de caminos rurales. ¿Cómo priorizan estas
actuaciones? Podemos decir que nunca se ha in-
vertido tanto en el arreglo de caminos rurales co-
mo ahora. Es cierto que es imposible atenderlos
todos porque la red es muy extensa, hablamos
de casi 400 kilómetros, pero el trabajo es conti-
nuo. Hay muchos que necesitan una labor de
mantenimiento especial o concreta. Pedimos
paciencia a los vecinos, ya que las actuaciones
dependen de factores como la climatología y el
uso de los propios caminos. Las solicitudes de
mejora se gestionan a través de la concejalía o
los alcaldes pedáneos, y se priorizan según la ur-
gencia y viabilidad.
¿Qué otros avances destacaría en Agricultura?
Trabajamos en mejorar la calidad de las obras en
caminos rurales para garantizar su durabilidad,
con apertura de cunetas y hormigonado de va-
dos inundables. Además, mantenemos una co-
municación fluida con otras administraciones
para agilizar trámites y coordinar acciones. Des-
tacaría también el crecimiento de la red de pun-
tos de llenado de cubas y la mejora en la gestión
de este agua para tratamiento fitosanitarios, que
con la nueva ordenanza premia el ahorro del
agricultor. El usuario paga solo el agua que con-
sume y no la que le corresponda por superficie
agraria. Otro de los avances que subrayaría es la
renovación del convenio del Ayuntamiento con
las comunidades de regantes para seguir avan-
zando en el objetivo de poder regar con agua re-
generada.
¿Cuáles han sido las principales iniciativas que
ha puesto en marcha en materia de Medio Am-
biente desde que asumió el cargo? Se han reno-
vado los contratos de arrendamiento de fincas
de olivar municipales y mejorado la señaliza-
ción de colonias felinas. También hemos impul-
sado mejoras en el Centro de Rescate de Anfibios
y Reptiles y optimizado el contrato de control de
plagas en edificios públicos. Nos estamos ocu-
pando asimismo de la protección animal y la re-
cogida de animales abandonados y de la forma-
ción medioambiental, con iniciativas como el

las empresas locales y comarcales tuviesen más
presencia y se animasen a asistir, porque enten-
demos que Alcalá Muestra es un gran escapara-
te que no hace sino potenciar sus negocios.
También estamos organizando la próxima edi-
ción de la Muestra de Quesos en colaboración
con Quesandaluz, con el objetivo de darle ma-
yor difusión y mejorar sus infraestructuras.
Usted es graduado en Ingeniería de las Indus-
trias Agrarias y Alimentarias y tiene un máster
en Ingeniería Agronómica ¿en qué medida ayu-
da esta formación a su labor política? Como
bien dice soy Ingeniero Agrónomo. Desde pe-
queño me ha interesado la agricultura y por tra-
dición familiar siempre he estado en contacto
con el campo y muy integrado con esta activi-
dad. Estar formado en dicho sector facilita el po-
der solventar los problemas que se nos presen-
tan a diario con mayor rapidez, eficacia y fami-
liaridad. Me resulta fácil entender al agricultor
que llega a la concejalía esperando que le de-
mos una solución a su problema, aunque no

curso de capacitación para guías del Corredor
Astronómico de Jaén, que se imparte actual-
mente y busca fomentar el astroturismo y la
conservación del cielo nocturno.
El principal evento que impulsa su área es la fe-
ria Alcalá Muestra ¿estudian algún cambio pa-
ra este año? Efectivamente, es uno de los prin-
cipales eventos que impulsamos y por ello cada
año nos esforzamos más en que la presencia de
expositores aumente. No podemos olvidar que
se trata de un evento que ya cuenta con una lar-
ga experiencia, que atrae a muchos visitantes y
que consigue impulsar a empresas tanto de Al-
calá como de otros municipios que ven en
nuestra feria de muestras  una posibilidad de
negocio en diferentes sectores. Aún falta tiem-
po, pero ya estamos trabajando en las comuni-
caciones a las empresas interesadas en asistir,
organizando las infraestructuras que se insta-
larán y barajando la temática de la programa-
ción complementaria que nuevamente aposta-
rá por la formación del sector. Nos gustaría que

siempre sea sencillo obrar en consecuencia. 
La agricultura y la ganadería es un sector clave

en la economía local desde hace siglos. Muchos
alcalaínos se dedican total o parcialmente a
ello, y es por eso por lo que el Ayuntamiento de-
be estar muy involucrado, apoyando a todos los
agricultores y ganaderos, consiguiendo poten-
ciar este sector y otros que trabajan alrededor
del sector primario, muy importante también en
nuestra ciudad. Empresas como cooperativas
oleícolas, almazaras, bodegas, explotaciones
ganaderas o negocios de despiece de carnes,
son un breve ejemplo de muchas de las indus-
trias existentes en Alcalá y a las que el área de
Agricultura quiere ayudar en sus problemas dia-
rios.
¿Algo más que añadir? Solo recordar a la ciuda-
danía que el área de Agricultura y Medio Am-
biente está a su disposición en la planta baja de
Casa Batmala, desde donde estaremos encanta-
dos de atenderlos y ayudarles en todo lo que es-
té en nuestra mano.

El concejal de Agricultura y Medio Ambiente, Francisco Toro, en una imagen reciente. 

AGRICULTURA___El concejal del área nos habla de los avances en el mantenimiento de caminos rurales, las
inversiones en infraestructuras agrícolas o las medidas medioambientales impulsadas en esta legislatura
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Alumnos del Ceper que están participando en una estancia en Malta dentro de Erasmus+. Abajo, taller de novela histórica.

Antonio Martos: 
“No se puede enseñar
si cada día no se
aprende del anterior”

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Fin a una larga
vida laboral dedicada a la do-
cencia. ¿¿Con qué se queda de
todos estos años entregados a
enseñanza en SAFA? 42 años
de trabajo dan para muchas
cosas y sobre todo para mu-
chos momentos vividos y por
lo tanto es difícil escoger, pero
me quedo quizás con dos co-
sas: el trato cercano y perso-
nal con el alumnado que me
ha proporcionado multitud
de experiencias muy positi-
vas, que además es una seña
de la institución para la que
he trabajado con vocación y
pasión. Tratar de transmitir
no sólo conocimientos sino
valores,  es una experiencia
apasionante que con el paso
del tiempo el alumnado reco-
noce y te lo hace llegar. Y por
supuesto la aventura de ense-
ñar y formar cada día, de tra-
tar de atender la diversidad de
cada chico/a , de sus necesi-
dades y anhelos,  es apasio-
nante y te obliga a entregarte
cada día al máximo. En  defi-
nitiva es la forma de agrade-
cerles lo mucho que ellos te
enseñan. No se puede ense-
ñar si cada día no se aprende
del anterior. 
Ahora que usted se va, ¿qué
diría a aquellos jóvenes que se
deciden a echar sus pasos por
la Formación Profesional?
Afortunadamente las cosas
van cambiando y la sociedad
se va dando cada día más
cuenta de la importancia de la
FP. Este tipo de enseñanza

práctica y actualizada te permi-
te alcanzar cualquier tipo de
estudios, pero con la ventaja de
hacerlo por etapas que te cuali-
fican para trabajar o acceder al
siguiente nivel de estudios.
Hoy día tanto en España como
en los países de nuestro entor-
no es la enseñanza que más
crece en demanda. Si además
tenemos la nueva modalidad
de FP Dual que te permite estu-
diar y realizar prácticas al mis-
mo tiempo es una opción muy
recomendable con un altísimo
grado de inserción laboral.
Pero usted no ha sido solo do-
cente, también tuvo una faceta
política, y no menor. ¿Cómo re-
cuerda aquellos años?Bueno…
este es un tiempo de mi vida
que dediqué a defender un ide-
al muy necesario para mi tierra
y para la defensa de los intere-
ses de Andalucía. Trate de
aportar mi granito de arena pa-
ra una causa que merecía y me-
rece la pena. Es una forma de
devolverle a la sociedad lo que
ella me aportó y de hacer visi-
ble la idea de la fuerza que po-
dría llegar a tener nuestra tierra
unida para mejorar la vida de
los ciudadanos/as. Por supues-
to recuerdo aquellos tiempos
con cariño y agradecimiento
por la gente que confió en la
idea y en mí y por lo mucho que
me aporto en aprendizaje y en
esfuerzo personal. Pero el An-
dalucismo no es sólo la presen-
cia o no de un partido político,
para mí siempre es la presencia
de un ideal que defender y por
lo tanto siempre tendrá vigen-
cia y será necesario.
Muy desde la barrera, ¿cómo ve
el momento político actual? El
momento político actual lo veo
en exceso convulso y crispado.
Demasiado enfrentamiento y
poco argumento. Falta más diá-
logo y espíritu de consenso.
Cuando en nuestro país ha pre-
valecido el diálogo  y el acuer-
do hemos alcanzado los mejo-
res resultados económicos y
sociales. No todo vale en políti-
ca, debatir no puede ser insul-
tar, y si por algo dediqué tiem-
po de mi vida a la política fue
para tratar de ayudar a la socie-
dad no para enfrentarla.

Antonio Martos. 

EDUCACIÓN Entrevista tras su jubilación

MOVILIDAD___El centro de educación permanente acaba de recibir
su acreditación Erasmus para los próximos tres años y el próximo es
de mayo llevará a cabo una segunda movilidad en Austria

Alumnos del Ceper llevan a
cabo una estancia en Malta
dentro del programa Erasmus+

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El Centro de Edu-
cación Permanente Arcipreste
de Hita no solo es un hervidero
de actividad educativa sino
también un verdadero semille-
ro de aprendizaje. Un ejemplo
de ello es el programa Eras-
mus+, a través del cual un total
de doce alumnos del centro ini-
ciaban el pasado 25 de enero
una estancia en Malta, acom-
pañados de dos docentes. El
objetivo de este programa es el
de promocionar la movilidad
educativa tanto del alumnado
como del personal, incentivan-
do la cooperación, la calidad,
la inclusión, la excelencia, la
creatividad y la innovación. No
en vano, el centro acaba de re-
cibir su acreditación Erasmus
para los próximos tres años y el
próximo mes de mayo realizará
su segunda movilidad, esta vez
en Austria. 

Por otro lado, dentro del pro-
yecto “Comunidades de Apren-
dizaje” se engloban este año
más de una veintena de talle-
res. Las temáticas son de lo más

también docente. Finalmente,
en el taller de lectura está al
frente Fátima Ruíz, amante de
la literatura y escritura.

Los talleres incluidos en este
proyecto, que dentro de la pro-
vincia de Jaén se llevan a cabo
solo en los centros de educa-
ción permanente de Alcalá la
Real y Linares, son impartidos,
en todos los casos, por perso-
nas voluntarias que realizan su

variadas, y van desde la pintu-
ra, hasta el teatro, la nutrición,
igualdad desde el cine, cultura
creativa, crochet o patrimonio,
tradiciones y leyendas de las al-
deas. Gran presencia tienen
también los talleres literarios.
El taller de novela histórica lo
imparte Enrique López Ríos, ex
profesor jubilado del centro. El
de escritura creativa corre a car-
go de María, voluntaria que es

labor de forma altruista y no so-
lamente están abiertos a la co-
munidad educativa sino a cual-
quier persona que quiera parti-
cipar. 

Comienzan en octubre y la
única condición para partici-
par es inscribirse en un listado
que se encuentra disponible a
la entrada del centro. “El perfil
del alumnado que participa en
los talleres es muy diferente,
desde estudiantes del centro y
aldeas de diferentes edades y
personas que vienen por pri-
mera vez al centro, nos cono-
cen y deciden matricularse en
los distintos planes educativos
que impartimos. Es una forma
de hacer conocer nuestro tra-
bajo, crear espacios de encuen-
tro literarios, de reflexión, de
compartir experiencias educa-
tivas. La gente está encantada”,
concluye la directora del Ceper
Arcipreste de Hita, Carmina
Montoya, quien reconoce que
“después de la pandemia y con
el nuevo equipo docente he-
mos experimentado un gran
cambio y apertura”.

EDUCACIÓN El centro imparte más de 20 talleres dentro del proyecto Comunidades de Aprendizaje

VIDA___Profesor de SAFA durante
42 años, fue también la cara
visible del andalucismo en Alcalá 



ASTROTURISMOIniciativa promovida por Adsur junto a los otros grupos de desarrollo de la provincia

El Corredor Astronómico de Jaén
forma a sus primeros guías
OBJETIVO__El objetivo de esta iniciativa es la de incrementar las
posibilidades de empleo en torno a la astronomía y al astroturismo
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Los cielos de la Sierra Sur están catalogados como reserva Starlight. 

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Adsur desarrolla
hasta el próximo 21 de marzo
un programa de formación y
capacitación para guías del Co-
rredor Astronómico de Jaén. Se
trata de una iniciativa promovi-
da por los Grupos de Desarrollo
Rural Sierra Sur de Jaén, Sierra

entrega de un diploma acredi-
tativo. En cuanto a los conteni-
dos, se hablará de astronomía,
cielo oscuro, constelaciones,
contaminación lumínica, he-
rramientas para la observación
astronómica y investigaciones
astrofísicas. Otros aspectos a
abordar serán la importancia

de Segura, y Sierra de Cazorla
en el marco del proyecto de co-
operación para la creación de
dicho corredor astronómico. 
El programa formativo tiene
una duración total de 120 horas
distribuidas en 100 horas on li-
ne y 20 horas presenciales. Al
finalizar la formación se hará

de conservar un cielo nocturno
como patrimonio natural, cul-
tural, turístico y astronómico
del medio rural. De igual for-
ma, se trabajará en materia de
astroturismo, observaciones
astronómicas, interpretación y
diseño de experiencias o rutas
astroturísticas en el Corredor
Astronómico de Jaén, y conoci-
mientos teóricos sobre astrono-
mía y sobre cómo transmitir
ese conocimiento de manera
divulgativa a otras personas.
También se incluirán sesiones
prácticas, en el manejo de ins-
trumentos de observación
diurna y nocturna, así como,
sobre programas para la inter-
pretación del cielo. 

Los objetivos del programa
son claros: formar y capacitar a
profesionales como guías del
Corredor Astronómico de Jaén,
incrementando las oportuni-
dades de empleo en torno a la
astronomía y al astroturismo
en los territorios rurales. Del
mismo modo, se pretende in-
centivar la actividad empresa-
rial basada en el turismo de las
estrellas. Sin perder de fondo el
objetivo transversal, proteger y
conservar la calidad de los cie-
los nocturnos oscuros de las zo-
nas rurales a través del conoci-
miento.

Imagina & Viaja
presenta su oferta
de turismo single

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | El turismo sin-
gle, o para personas sin pare-
ja, se encuentra en pleno au-
ge. Se trata de viajes enfoca-
dos a personas que viajan so-
las o con algún amigo/a, y que
desean compartir la expe-
riencia de conocer destinos
junto a otras personas que
también viajan solas. Este fe-
nómeno se ha visto impulsa-
do por un cambio en las diná-
micas sociales y la búsqueda
de experiencias enriquecedo-
ras. Los viajeros sin compa-
ñero permanente han encon-
trado en esta forma de turis-

mo una manera de descubrir
el mundo y conectar con otros.
Mostrando su sensibilidad ha-
cia este público, la agencia
Imagina & Viaja inicia este
año, con motivo de su 15º ani-
versario, una programación
de excursiones y fines de se-
mana exclusivamente para
personas sin pareja, diseña-
dos para disfrutar de momen-
tos únicos, hacer nuevos
amig@s y compartir experien-
cias inolvidables. Aquí no se
trata de buscar pareja, ¡sino de
conectar con gente maravillo-
sa, disfrutar de un día diferen-
te y crear recuerdos especia-
les!  La primera propuesta será
el próximo 23 de marzo y ten-
drá como destino una ciudad
llena de historia y encanto co-
mo es Córdoba. Una ocasión
ideal para descubrir sus secre-
tos acompañado de un guía
oficial, perfecto para disfrutar
de unas cervezas, compartir ri-
sas y charlas con el grupo.
Una propuesta pensada para
todos los gustos, con bebidas
incluidas y un toque especial:
¡un almuerzo buffet inspirado
en Moulin Rouge que no te de-
jará indiferente!  Las salidas
serán desde Alcalá la Real y
Priego de Córdoba. Puede rea-
lizarse la reserva a través de
los teléfonos: 953 587 477  ó
664 36 47 07.

TURISMOCon una excursión a Córdoba

1

Cartel de la excursión. 
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SERVICIOS SOCIALESSolo 21 de los 404 municipios mayores de 20.000 habitantes en España superan el gasto de 200 euros por habitante

Redacción
ALCALÁ LA REAL | La Asociación de Gerentes y Direc-
tores de Servicios Sociales (Adygss) ha publicado
su ranking anual de municipios más inversores
de España en materia social, alcanzando Alcalá
la Real la segunda posición, con un gasto medio
por habitante de 323,77€ en el año 2023, una cifra
que solo supera el municipio granadino de Baza
con 337,03 euros.

El alcalde, Marino Aguilera, valora positiva-
mente estos datos y sostiene que “sirven como
aliciente y motivación para seguir trabajando en
favor de unos servicios sociales a la altura y con
recursos para toda la población. Este año, según
se ha reflejado en el Presupuesto 2025, nueva-
mente damos un salto tanto en calidad como en
cantidad en recursos a disposición de los servi-
cios sociales, demostrando la vocación de este
gobierno y de Alcalá por atender a colectivos vul-
nerables, por tejer esa amplia red de protección
hacia la población, sobre todo la dependencia”. 
Adygss realiza este estudio por décimo año con-

secutivo. Se trata de un análisis de los presupues-
tos que los ayuntamientos de más de 20.000 ha-
bitantes dedican a la partida de Servicios Socia-
les y Promoción Social con datos correspondien-
tes al presupuesto liquidado 2023 que publica el
Ministerio de Hacienda y Función Pública.
Junto con Baza (337,03€) y Alcalá (323,77€), lide-

ran el ranking de municipios más inversores de
España en materia social, Morón de la Frontera
(264,92€) en el tercer puesto, Barcelona en el
cuarto (259,33€) y San Roque (252,70€) ocupa el
quinto puesto. De los 404 ayuntamientos mayo-

a sus Servicios Sociales (menos de 61,27€). 
El alcalde felicita y agradece asimismo al per-

sonal municipal de Servicios Sociales, Servicio
de Ayuda a Domicilio, residencias y unidades

res de 20.000 habitantes de todo el país, solo 21
obtienen el reconocimiento de excelentes al su-
perar los 200€ por habitante, mientras que 46
son oficialmente pobres en el gasto que dedican

de estancia diurna, “el trabajo profesional y de
calidad que ofrecen a los cientos de usuarios y
familias que atienden, que pueden sentirse se-
guras en sus manos”.

INVERSIÓN___Según los últimos datos de Adygss, Alcalá la Real ocupa el segundo puesto entre los
municipios de más de 20.000 habitantes, por detrás de Baza, con una inversión por habitante de 323,77 €

Alcalá se mantiene entre los municipios más
inversores de España en políticas sociales

Alcalá la Real viene consolidándose desde 2017 como uno de los municipios con mayor gasto social a nivel nacional. 
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LABORALLas ayudas pueden llegar hasta los 12.000 euros, dependiendo del número de empleados de la empresa

Muchas empresas han aprovechado el Kit Digital para modernizarse. 

Todavía estamos a
tiempo de solicitar el
Kit Digital a lo largo
de este año 2025
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Redacción
ALCALÁ LA REAL | A lo largo de este
2025 los autónomos y pymes si-
guen estando a tiempo de soli-
citar el Kit Digital, una oportu-
nidad para mejorar la infraes-
tructura digital de profesiona-
les y pequeñas empresas. Aun-
que las convocatorias están
abiertas hasta finales de año,
los recursos son limitados y
muchos empresarios ya están
aprovechando esta ayuda para
impulsar su competitividad.
Pero, ¿qué es exactamente el
Kit Digital y a quién está dirigi-
do? El Kit Digital es una sub-
vención destinada a pymes y
autónomos que quieran digita-
lizar sus negocios. Dependien-
do del tamaño de la empresa,
se puede optar a diferentes
cuantías. En las empresas de 10
a 50 empleados, hasta 12.000 €.
En empresas de 3 a 9 emplea-
dos: hasta 6.000 €, y para autó-
nomos o empresas con 1 ó 2 em-
pleados: hasta 2.000 €. El obje-
tivo principal es permitir que
las pequeñas empresas y los
autónomos implementen solu-

de la sede electrónica de
Red.es. Cuando la ayuda sea
concedida, se tendrá que traba-
jar con el agente digitalizador
para implementar las solucio-
nes tecnológicas selecciona-
das. 
Dado que se trata de un proce-

so con cierta complejidad,
siempre pueden surgir proble-
mas y confusiones. Uno de los
más habituales son los plazos.
Desde que se concede la ayuda,
los beneficiarios tienen un
tiempo limitado para firmar el
acuerdo con el agente digitali-
zador e implementar las solu-
ciones, por lo que es importan-
te planificar con antelación pa-
ra evitar sorpresas. Otro proble-
ma puede ser elegir un agente
digital de baja calidad. Algunas
empresas ofrecen servicios po-
co claros o inflados, como pági-
nas web básicas que no justifi-
can el coste de 2.000 o 3.000 eu-
ros. Por ello, es aconsejable tra-
bajar con agentes de confianza
y revisar bien los contratos.
Además, muchas pymes y au-
tónomos se han encontrado

ciones tecnológicas como pági-
nas web, comercio electrónico,
ciberseguridad, software de
gestión y herramientas en la
nube.
¿Cómo se puede solicitar el Kit

Digital? El proceso para solici-
tar el bono digital tiene varias
etapas. El primer paso es regis-
trarte en Acelera Pyme, la pla-
taforma desde la que se puede
acceder al test de autodiagnós-
tico, un requisito obligatorio
para evaluar el nivel de digitali-
zación de la empresa. A conti-
nuación, hay que elegir a un
agente digitalizador. Estos
agentes digitalizadores son
empresas que implementarán
las soluciones tecnológicas
subvencionadas. Es uno de los
pasos más importantes, ya que
la oferta en el mercado es muy
amplio, y debemos obtener re-
ferencias para elegir la mejor
opción. 

A continuación llega el mo-
mento de solicitar la ayuda.
Una vez completado el registro
y seleccionado un agente, debe
presentarse la solicitud a través

con dificultades para comple-
tar la solicitud por no entender
los requisitos técnicos o admi-
nistrativos. Por tanto, puede
ser conveniente contar con un
asesor para simplificar el pro-
ceso. 

El Kit Digital no es solo una
oportunidad para cumplir con
la "digitalización obligatoria",
sino para dar un salto cualitati-
vo en tu negocio. Por tanto, si se
ha pospuesto la moderniza-
ción del negocio, esta es la oca-
sión ideal. Así, se pueden insta-
lar programas de facturación,
gestión de proyectos o herra-

gastado los bonos en solucio-
nes mediocres, como páginas
web de bajo coste, que no han
generado ni van a generar un
impacto real en su negocio. Por
último, hay que tener en cuen-
ta que, aunque el Kit Digital se-
guirá disponible hasta finales
de 2025,  las solicitudes están
sujetas a disponibilidad presu-
puestaria. Esto significa que,
aunque formalmente el plazo
sea amplio, es posible que los
fondos se agoten antes. No es
conveniente esperar al último
minuto si estamos interesados
en inicial el proceso. 

mientas en la nube. Por otro la-
do, aunque el Kit Digital no cu-
bre directamente la compra de
hardware, puedes comple-
mentar la ayuda invirtiendo en
un buen portátil o dispositivos
necesarios para implementar
las soluciones tecnológicas.
Hay empresas que han aprove-
chado el Kit Digital para trans-
formarse por completo. Por
ejemplo, negocios tradiciona-
les que han implementado sis-
temas de gestión en la nube,
mejorando su productividad y
reduciendo errores. Sin embar-
go, también hay quienes han



INFRAESTRUCTURASPermitirá habilitar dos carriles de circulación de tres metros cada uno

Presentado el proyecto para
la ampliación del puente de
Triana sobre el río San Juan
INVERSIÓN__ Con una inversión que supera los 500.000 euros, esta
intervención supondrá la eliminación del “cuello de botella” que representa
el puente en la actualidad, sobre todo en épocas de gran actividad agrícola
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Presentación del proyecto por parte del diputado José Luís Agea. Abajo, plano del proyecto. 

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El diputado
de Infraestructuras de la Dipu-
tación Provincial de Jaén, José
Luis Agea, presentó el pasado
23 de enero al alcalde de Casti-
llo de Locubín, Cristóbal Rodrí-
guez, y al concejal Jesús Casti-
llo, el ambicioso proyecto de

problema obliga con frecuen-
cia a que los vehículos se deten-
gan para ceder el paso en uno u
otro sentido, generando difi-
cultades tanto para el tráfico
rodado como para los peato-
nes.

El proyecto contempla la am-
pliación del tablero del puente

ampliación del puente sobre el
río San Juan, puente de Triana.

La reunión, solicitada por el
Ayuntamiento de Castillo de
Locubín, abordó la urgente ne-
cesidad de ampliar el espacio
de circulación del puente, que
actualmente resulta insuficien-
te debido a su estrechez. Este

mediante la incorporación de
una losa de hormigón, lo que
permitirá habilitar dos carriles
de circulación de tres metros
cada uno y un paso peatonal de
1,5 metros. De este modo, los
peatones podrán cruzar el
puente de manera segura, evi-
tando el tránsito por la vía des-
tinada a los vehículos.

Uno de los aspectos más des-
tacados del proyecto es el res-
peto por los arcos de piedra ori-
ginales del puente, que perma-
necerán intactos. Para llevar a
cabo la ampliación, se elimina-
rán los machones actuales si-
tuados en el borde de la vía y se
procederá a la integración de
nuevos elementos estructura-
les sin alterar la esencia del
puente. Además, las biondas
laterales serán homologadas y
fabricadas en madera, mejo-
rando tanto la seguridad como
la estética del conjunto.
Otra de las mejoras significati-

vas será el soterramiento de los
cables de alta tensión que ac-
tualmente afectan al paisaje de
Triana. Estos, junto con las con-
ducciones de agua potable y
los cables de suministro eléctri-
co para las farolas municipa-
les, se integrarán en canales in-
teriores del nuevo tablero. Esto
mejorará la visión general de la
zona. 
La inversión prevista para esta

obra supera los 500.000 euros,
lo que subraya la importancia
de esta intervención para mejo-
rar la movilidad y la calidad de
vida en la zona. El alcalde de
Castillo de Locubín, Cristóbal
Rodríguez, expresó su agrade-
cimiento a la Diputación Pro-
vincial de Jaén y, en particular,
a José Luis Agea, por atender
una demanda histórica de la lo-
calidad. Destacó cómo esta ac-
tuación aliviará el “cuello de
botella” que representa actual-
mente el puente, especialmen-
te en épocas de gran actividad
agrícola, como la recolección
de aceituna.

Castillo de Locubín
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Castillo acogerá el
Encuentro del Corredor
Astronómico de Jaén el
próximo 25 de febrero

TURISMO En el Centro de Emprendimiento

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El 25 de fe-
brero se desarrollará el En-
cuentro del Corredor Astro-
nómico de Jaén en el  Centro
de Emprendimiento de Casti-
llo de Locubín. Se trata de
una iniciativa que se enmar-
can en el proyecto de coope-
ración para la Creación del
Corredor Astronómico de
Jaén promovido por los Gru-
pos de  Desarrollo Rurales
Sierra Sur de Jaén, Sierra de
Segura, Sierra Magina y Sie-
rra de Cazorla y en el  que par-
ticipa la Diputación Provin-
cial de Jaén como socio cola-
borador, siendo el GDR Sierra
Sur  de Jaén el grupo coordi-
nador.  

Entre los objetivos de la ini-
ciativa está presentar el Co-
rredor Astronómico de Jaén y
su  importancia para los terri-
torios rurales. De igual forma,
se hará entrega de las recien-
tes  certificaciones como Re-
servas Starlight de Sierra de
Segura, Sierra de Cazorla y
Sierra Magina. Así como el
certificado de renovación de
la Reserva Starlight de Sierra
Sur de Jaén, certificada desde
2014. Se trata de un sistema
internacional de certificación
impulsado por la Fundación
Starlight, que se otorga a los
espacios que poseen una ex-
celente calidad de cielo, com-

prometidos con la  protección
y conservación del cielo oscu-
ro, y que fomentan a su vez el
astroturismo. Starlight en su
conjunto es una acción inte-
grada de la Organización de
las Naciones Unidas para la
Educación,  la Ciencia y la Cul-
tura (Unesco) y está apoyada
por la Unión Astronómica In-
ternacional (IAU) y por la Or-
ganización Mundial de Turis-
mo (UNWTO).

Durante el encuentro se pre-
tende incentivar el conoci-
miento entorno a la astrono-
mía e impulsar el astroturismo
como herramienta para el des-
arrollo sostenible de las zonas
rurales de Jaén que están bajo
el paraguas del Corredor As-
tronómico de Jaén.  En el even-
to participaran profesionales
de alta relevancia en materia
de astronomía y/o investiga-
ciones científicas como Anto-
nia Varela (Directora de la
Fundación Starlight) y Anas-
tasio Sánchez (consultor en
Ingeniería de Sistemas para la
Defensa de España). De igual
forma, se expondrán expe-
riencias empresariales de éxi-
to en materia de astroturismo
de la mano de José Jiménez
(Director de AstroÁndalus),
Luís López (Director del Jardín
de Castillo) o Miguel Gil  (fun-
dador del Complejo Astronó-
mico Los Coloraos).

Abierto plazo de
inscripción en el programa
de Arte Inclusivo 2025

FORMACIÓN Ofrece talleres semanales

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | Ya se en-
cuentra abierto el plazo de
inscripción en el Programa
Arte Inclusivo 2025, que orga-
niza el Ayuntamiento de Cas-
tillo con la colaboración de la
Diputación Provincial. Se tra-
ta de un espacio de creativi-
dad y desarrollo personal pa-
ra personas con necesidades
especiales en Castillo de Lo-
cubín. Dicho programa inclu-
ye talleres semanales con ac-
tividades de artes plásticas y
escénicas (psicodanza y tea-
tro), audiovisuales, estimula-
ción cognitiva, habilidades
sociales y gestión emocional. 

Los talleres serán impartidos
en el  Centro de Participación
Activa, sala  Mercoliva (junto a
aparcamiento), los miércoles,
el Grupo 1 (adultos), en hora-
rio de 16:30  a 18:00 h, el Grupo
2 (infantil/juvenil), de 18:00 a
19:30 h.  También se cuenta
con la Escuela de Familias con
sesiones especiales para el
apoyo y acompañamiento. En
concreto, se celebrarán sesio-
nes los días 24 de febrero, 24
de marzo, 21 de abril, 19 de ma-
yo y 16 de junio, en horario de
18 a 20 horas.  Puede obtener-
se más información sobre el
programa llamando al teléfo-
no 622 31 31 29.



SUMINISTRO DE AGUAEn relación con la avería ocurrida los pasados días 25 y 26 de enero

Cristóbal Rodríguez: “Este
Ayuntamiento no improvisa, 
la renovación del sistema de
bombeo está en marcha”

Castillo de Locubín JUEVES, 13 DE FEBRERO DE 2025 

Operarios durante la intervención para la reparación de la avería en el depósito de agua. 

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | En relación
con la avería que ha afectado al
servicio de suministro de agua
en Castillo durante este fin de
semana, el alcalde de la locali-
dad, Cristóbal Rodríguez, ha
querido incidir en  algunas de-
claraciones vertidas por el Par-
tido Popular, en las que se ha
acusado de “improvisación” al
equipo de gobierno. “En 2021
pedimos dos  subvenciones
con fondos europeos a través
del programa DUS 5000, desti-
nadas, por un lado, a la instala-
ción de placas solares en el Na-
cimiento del río San Juan evi-
tando así el consumo eléctrico
que, anualmente, viene repre-
sentando unos 140.000 euros,
simplemente por el bombeo de
esta captación. La otra actua-
ción cubierta por esta ayuda ha
estado dirigida a la renovación
y mejora de toda la infraestruc-
tura de bombeo, motores, cua-
dros eléctricos, etc. realizando
además un nuevo sondeo en el

ga una alerta a los operarios
municipales informando de
que el depósito está bajo. Los
operarios se desplazan al de-
pósito y comprueban que, en
efecto, no tiene mucha agua.
Cuando bajan a revisar el bom-
beo, comprueban que no fun-
ciona. Al desmontar el motor
constatan que el problema se
encuentra en el eje central de
aspiración, el cual se encuen-
tra roto. En cuarenta años, es la
primera vez que se rompía, a
pesar de lo cual teníamos pre-
visión de cambiarlo. Se inten-
tó, por tanto, utilizar la parte
del eje del motor que no se ha-
bía usado nunca e instalarla en
el motor averiado, pero, al ser
las dimensiones distintas, no
pudo hacerse. A las diez de la
noche del sábado nos pone-
mos en contacto con un torne-
ro de Alcalá la Real para que
confeccione la pieza del motor
que se había roto. Este profe-
sional se pone de inmediato a
elaborar la pieza, la cual está

propio Nacimiento del rio San
Juan, ya que uno de los dos po-
zos existentes no tiene volu-
men de agua suficiente. En
2023/ 24 nos conceden estas
subvenciones, por un importe
global cercano a los 500.000
euros. Dichas obras están aho-
ra mismo en proceso de ejecu-
ción una a punto de terminar(
placas solares) y otra ( cambio
de bombas) se encuentra pu-
blicada en la plataforma de
contratación para el sector pú-
blico, debiendo ser la primera
actuación la de la instalación
de las bombas. Ello se debe a
que en el Nacimiento han exis-
tido, desde los años ochenta,
dos bombas. Una de ellas ha
estado funcionando en todo
momento mientras que la otra
nunca ha funcionado porque
el pozo de captación no reunía
las condiciones, y por tanto,
cada vez que se activaba la
bomba, esta se paraba, al no
contar con volumen de agua”. 
“El sábado por la mañana, lle-

disponible ya en la mañana del
domingo. Se procede a su ins-
talación, y a las 18:36 el motor
comienza a funcionar de nue-
vo bombeando agua al munici-
pio para llenar nuestro depósi-
to”. 

“En ningún momento este
Ayuntamiento improvisa. Se
ha tratado de una avería fortui-
ta. Como se ha dicho, no solo
está en marcha la renovación
de las bombas para la capta-
ción, sino que hay también
concedida una subvención en
torno a los 100.000 euros por
parte de la Diputación Provin-
cial, para la renovación de todo
el sistema de telemandos y
contadores digitales en nues-
tro municipio, y que servirá,
por ejemplo, para detectar si
existen averías entre los dife-
rentes circuitos”. 

“Tengo que agradecer a los
trabajadores del Ayuntamien-
to que, desde el sábado a pri-
mera hora estuvieran dispues-
tos a arrimar el hombro para
que se solucionara el proble-
ma. A nuestro maestro de
Obras, Santiago; a Antonio,
nuestro electricista; a Jesús,
nuestro fontanero; a Rafa An-
guita y Rafa Lara, a todos ellos
me siento agradecido por las
horas de trabajo intenso para
resolver esta importante ave-
ría. También a Francisco Garri-
do, herrero de nuestro pueblo
que trabajó con su grúa, así co-
mo al tornero de Alcalá la Real
que trabajó en domingo para
que pudiéramos tener la pieza
que necesitábamos cuanto an-
tes. Tenemos una gran suerte,
la de contar con un equipo hu-
mano excepcional”.

“Frente al problema que he-
mos debido afrontar durante
este fin de semana, nos hemos
encontrado con una oposición
, con  una actitud que no enten-
demos, ante un problema gra-
ve como el sucedido estos días,
en vez de encontrar colabora-
ción, su principal preocupa-
ción ha sido la de vender una
imagen negativa de nuestro
pueblo.

Castillo de Locubín
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Castillo contará con
un espacio de
coworking dirigido 
a jóvenes y mujeres

EMPRENDIMIENTO En El Jardín de Castillo

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | La empre-
sa de alojamientos turísticos
El Jardín de Castillo va a po-
ner en marcha un espacio de
coworking en Castillo de Lo-
cubín. Se trata de un proyecto
de responsabilidad social
que cuenta con el apoyo del
Ministerio para la Transición
Ecológica y Reto Demográfi-
co. La idea es la de crear un
espacio donde mujeres y jó-
venes del municipio y lugares
aledaños tengan la oportuni-
dad de fortalecer competen-
cias relacionadas con el em-
prendimiento social. Esta ini-
ciativa, que mantendrá abier-
to su plazo de inscripción
hasta finales de este mes de
febrero, se desarrollará entre
los meses de marzo y junio.

Hace algunos años, no se
concebía aún pensar en un
espacio de Coworking en Cas-
tillo de Locubín para enfren-
tar la disminución de habi-
tantes en el municipio, el for-
talecimiento del rol de las
mujeres y jóvenes y el mejora-
miento económico. Sin em-
bargo, debido a la implemen-
tación de un proceso partici-
pativo que ha involucrado al
sector privado, ayuntamien-
tos cercanos, comercio local,
asociaciones y comunidad en
general, se llegó a esta idea
que aborda oportunidades de
crecimiento y desarrollo sos-
tenible para la comunidad.

El espacio coworking, situa-
do en la calle Montecillo, 17,
junto al propio completo tu-
rístico El Jardín de Castillo,
tiene una superficie de 90
metros cuadrados y ofrecerá
varios espacios polivalentes y
salas de formación. El espa-
cio comenzará dando cabida
a una serie de jornadas y ta-
lleres de formación intensi-
vos de fines de semana dirigi-
dos a mujeres y jóvenes entre
marzo y junio. Se ofertarán
un total de seis talleres, con-
tando con un máximo de 20
plazas cada uno. 
“Vamos a empezar haciendo

unos talleres formativos que
nos encantaría poder ir repi-
tiendo en distintas tempora-
das, pero en esta primera, ha-
remos talleres para personas
jóvenes y mujeres que están
emprendiendo, que tienen
inquietudes o que acaban de
emprender, con el fin de en-

tregarles herramientas, cono-
cimiento, enseñándoles cómo
llevar a cabo y cómo poner en
marcha esos proyectos para
que tengan éxito, dándoles
también esa perspectiva so-
cial, demostrando como un
emprendimiento, una innova-
ción,  puede ser social, ayu-
dando a cubrir las necesida-
des de la comarca”, destacó
Luis López, quien encabeza
este proyecto impulsado por
El Jardín de Castillo. 

Otra de las ventajas que ten-
drá este espacio de coworking
tiene que ver con la oportuni-
dad de atraer a teletrabajado-
res de otras regiones a Castillo
de Locubín, apoyando a la di-
fusión del lugar y a la activi-
dad turística. También, se or-
ganizarán eventos de inter-
cambio que permitan poner
en contacto a la población lo-
cal con estos profesionales
abriendo posibilidades de net-
working.

Una de las principales preo-
cupaciones que dio inicio a es-
te proyecto tiene que ver con la
disminución que se ha venido
presentando en la población,
ya que el municipio ha perdi-
do un 30% de esta en los últi-
mos 25 años (5.667 habitantes
en 1996 dato del INE). De se-
guir esta tendencia se perdería
la mitad de la población actual
en los próximos 25 años. Ade-
más, al ser un lugar altamente
dependiente del monocultivo
del olivar, su situación econó-
mica se ve duramente afecta-
da en años de malas cosechas
como 2022 y 2023.
Al identificar estas problemá-

ticas, sumadas a otros aspec-
tos como la situación actual de
las mujeres y jóvenes de Casti-
llo de Locubín, la empresa El
Jardín de Castillo, tuvo la ini-
ciativa de desarrollar un pro-
ceso colaborativo para impul-
sar la reactivación municipal,
a través de un espacio de co-
working que aporte a la econo-
mía local, el intercambio de
ideas, la creación de redes y
que potencie el rol de las muje-
res y jóvenes, como agentes
fundamentales de cambio.
Se espera que, con el proyec-
to, se genere un proceso de
cambio en el que se aumenten
las oportunidades económi-
cas y sociales de la población,
promoviendo la igualdad de
género y la sostenibilidad.



CARNAVALPodrán participar aquellos inscritos que realicen el recorrido oficial del pasacalles

El plazo de inscripción en el
concurso de Carnaval, abierto
hasta el 17 de febrero
PREMIOS__ El concurso se celebrará el sábado 22 de febrero, habiéndose
incrementado la cuantía de premios en las distintas categorías
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Detalle del concurso de Carnaval de Castillo de Locubín, que se celebra el próximo 22 de febrero. 

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | El Ayunta-
miento de Castillo de Locubín
mantiene abierto hasta el pró-
ximo día 17 de febrero el plazo
de inscripción para su Concur-
so de Carnaval 2025. Según se
establece en las bases del certa-
men, podrán participar aque-
llas personas o colectivos que
realicen el recorrido oficial del
pasacalles y que se hayan ins-
crito previamente para su parti-
cipación en el concurso. Di-
chas inscripciones se realiza-
rán en el Ayuntamiento, de lu-
nes a viernes, en horario de 9 a
14, así como en la sede electró-
nica municipal. 

Se entenderá por grupos
aquellos colectivos que estén
integrados por, al menos, cinco
personas, debiendo ir todas
ellas disfrazadas con la misma
temática, sin que exista límite
de edad. El concurso de disfra-
ces contará con cinco modali-
dades: individual, parejas, gru-
pos, carrozas y sardinas. Cada
modalidad tendrá, a su vez,
una categoría infantil y otra de
adultos, excepto la modalidad

curso, este tendrá lugar el sába-
do 22 de febrero, durante la ce-
lebración del pasacalles oficial
y su posterior presentación en
la Carpa Municipal. La valora-
ción de los disfraces, las carro-
zas y las sardinas la efectuará el
jurado  designado por la comi-
sión organizadora. Todos los
participantes inscritos deberán
estar presentes el sábado 24 de
febrero a las 18.30 h en el par-
que para iniciar el desfile, se-
gún las indicaciones estableci-
das por la organización. El des-
file finalizará en la Carpa Muni-
cipal, donde se dará a conocer
la elección de los ganadores. Si
las condiciones climatológicas
no lo permiten, la organización
se reserva la posibilidad de
anular o decidir un lugar y día
alternativo para la celebración
del concurso y pasacalles. 

En cuanto a la valoración, el
jurado llevará a cabo la misma
a lo largo del recorrido del des-
file y durante la pasarela en la
Carpa Municipal. La puntua-
ción que otorgará el jurado os-
cilará entre 1 y 10 puntos, sien-
do 10 la máxima puntuación y 1

de carrozas, la de sardinas y la
de parejas, que serán categorí-
as únicas.  Se considerarán gru-
pos infantiles aquellos en los
que más de la mitad de sus
componentes tengan doce
años o menos, mientras que se-
rán grupos de adultos aquellos
en los que más de la mitad de
sus miembros tengan 13 años o
más. Todos los inscritos conta-
rán con credencial para que el
jurado pueda identificarlos con
facilidad a lo largo del desfile. 

Tanto en la categoría de gru-
pos como de carrozas, si el gru-
po ganador actúa también co-
mo comparsa, recibirá un plus
de 50 euros en el premio, siem-
pre y cuando quede en primera
posición. Para que se considere
comparsa, el grupo deberá es-
tar formado por un mínimo de
ocho componentes, todos ves-
tidos de forma semejante, de-
biendo cantar y bailar una me-
lodía interpretada por un gru-
po de instrumentos. Los parti-
cipantes pueden inscribirse en
una sola modalidad, excepto la
modalidad de sardinas.
En cuanto al desarrollo del con-

la mínima. En cuanto a los cri-
terios de valoración, se tendrán
en cuenta la originalidad, la es-
pectacularidad y la utilización
de instrumentos, herramientas
y artilugios personales, acor-
des con el tema y los disfraces,
el desarrollo de los bailes, can-
ciones, música, actividades,
etc. a lo largo del recorrido, así
como en la Carpa Municipal,
siendo la decisión del jurado
inapelable. En todas las moda-
lidades del concurso, el jurado
podrá declarar desierto el pre-
mio si considera que no se ha
alcanzado el nivel de calidad
adecuado. 

En cuanto a los premios, en
modalidad individual, todos
los niños inscritos dentro de la
categoría infantil, que abarca
desde los cero a los doce años
inclusive, recibirán un obse-
quio. Dentro de esta misma ca-
tegoría se darán, a su vez, seis
premios, destacando así los
disfraces más elaborados y lla-
mativos: tres con diploma y va-
le de 20 €  para gastar en librerí-
as del municipio para los me-
nores de cinco años, y otros tres
con idéntica asignación para
niños de seis a doce años. En la
categoría de adultos, habrá tres
premios con entrega de diplo-
ma y 30 €  para cada uno de los
premiados. En parejas se con-
templan tres premios de 45 € y
diploma. En grupos, tanto en
infantil como en adultos, tres
premios de 150 (más plus de 50
€ si es comparsa), 120 y 100 € y
diploma, respectivamente, pa-
ra los tres primeros clasifica-
dos, y los mismos premios en
adultos. En la categoría de ca-
rrozas, habrá un primer premio
de 350 € y diploma (más plus
de 50 € si es comparsa), un se-
gundo premio de 250 € y diplo-
ma, y 50 € para el resto de parti-
cipantes. Finalmente, en sardi-
nas, se otorgará un primer pre-
mio de 100 € y diploma, y 30 € y
diploma para el resto de parti-
cipantes. El plazo para el cobro
de los premios estará abierto
hasta el 22 de marzo. 
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Taller de Seguridad
Vial en el colegio
Miguel Hernández

EDUCACIÓN VIAL

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | Entre los
pasados días 4 y 6 de febrero,
todos los cursos del Colegio
Miguel Hernández participa-
ron en un taller de seguridad
vial, una actividad funda-
mental para fomentar el res-
peto a las normas de circula-
ción y la prevención de acci-
dentes. Este taller ha sido po-
sible gracias a la colabora-
ción de la Diputación de Jaén,
la Policía Local del municipio
y el Ampa Acamuña, quienes

han trabajado juntos para en-
señar al alumnado la impor-
tancia de una movilidad se-
gura y responsable. En el ta-
ller se han impartido nocio-
nes básicas sobre señales de
circulación, prioridad de pa-
so del peatón y del ciclista,
uso de los pasos de peatones,
cruce de vías y precauciones a
adoptar en caso de no existir
señalización con semáforo,
entre otros aspectos que re-
sultan de vital importancia en
edades tempranas.

Echa a andar la nueva
plataforma de comercio
local Mercoliva

COMERCIO

Juan José Montiel
CASTILLO DE LOCUBÍN | Mercoliva
es ya una realidad en Castillo
de Locubín. Esta misma se-
mana se ha organizado una
prueba en vivo dirigida a
usuarios, comerciantes y em-
presarios del municipio, tras
la instalación de las taquillas
mediante las que funciona el
envío o recogida de productos
mediante esta plataforma.
Raúl Cortes, del grupo Consu-
le, encargado junto a Innova-
sur de desarrollar el proyecto,
ha apuntado que “Mercoliva
es una página web de comer-
cio local integrada por Casti-
llo de Locubín, Frailes, Valde-
peñas de Jaén, Villardompar-
do y Lopera, que busca dina-
mizar y apoyar el comercio lo-
cal. Para el funcionamiento
de la plataforma se han insta-
lado unas taquillas inteligen-
tes y refrigeradas para que se
puedan recoger los pedidos,
en funcionamiento las 24 ho-
ras, con el fin de facilitar al
máximo su uso por parte del
cliente, al tiempo que se ofre-
cen nuevas oportunidades a
los comerciantes de la comar-
ca”. 

Por su parte, Francisco Ruíz,
de Innovasur, ha explicado
que “el sistema de las taqui-
llas es muy sencillo. Para la
entrega debemos introducir
un código de seis dígitos,
mientras que para la recogida
podemos hacerlo de la mismo
forma o acercar simplemente
el código QR que se nos envíe.

Se abrirá la taquilla y podre-
mos recoger o entregar el pro-
ducto, y habrá terminado el
proceso”. 

Coincidiendo con esta prue-
ba, se ha presentado también
el nuevo espacio de innova-
ción comercial, el cual está
abierto a reuniones de comer-
ciantes, jóvenes que quieran
realizar actividades de em-
prendimiento o asociaciones
de vecinos. Se divide en tres
zonas. En primer lugar, una
showroom, donde se cuenta
con estanterías para que los
comercios puedan exponer
sus productos, así como espa-
cios refrigerados. Otro de los
espacios se denomina show-
cooking. Cuenta con dos fue-
gos y una barra expositora, y
está pensado para organizar
talleres o para actividades con
productos de temporada. Fi-
nalmente, la zona de cowor-
king, o trabajo conjunto, es un
espacio donde reunirse para
citas de trabajo, negocios, o
para personas que necesiten
un lugar temporal desde el
que poder teletrabajar. Tam-
bién se puede usar como es-
pacio de reunión para cual-
quier evento. 

Cristóbal Rodríguez, alcalde
de Castillo, ha “animado a los
castilleros y castilleras a que
entréis en la plataforma para
realizar vuestros pedidos, así
como a los comerciantes y em-
presarios, a que os introduz-
cáis en esta nueva web para
vender vuestros productos”.
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TECNOLOGÍA Existen soluciones sencillas que pueden devolverle la velocidad y mejorar su eficiencia

Acelera tu ordenador: trucos y soluciones efectivas
Francisco Montes / ISP Gestión
ALCALÁ LA REAL | Con el tiempo, los equipos infor-
máticos pueden perder velocidad por múltiples
razones, desde la acumulación de archivos inne-
cesarios hasta problemas de hardware. Sin em-
bargo, existen soluciones efectivas para mejorar
su rendimiento y prolongar su vida útil.
Uno de los factores más comunes que ralentizan

una computadora es la cantidad de programas
que se inician automáticamente al encender el
sistema. Muchos de estos procesos funcionan en
segundo plano sin que el usuario los note, consu-
miendo memoria y recursos. Revisar y deshabili-
tar los programas innecesarios en el inicio puede
marcar una gran diferencia en la velocidad del
equipo. Para hacerlo, en Windows se puede acce-
der al Administrador de Tareas y en macOS al pa-
nel de Preferencias del Sistema.

Otro aspecto clave es la acumulación de archi-
vos temporales y basura digital. Con el uso diario,
los sistemas operativos almacenan archivos resi-
duales que ocupan espacio y afectan el desempe-

do sólido (SSD). Cambiar a un SSD es una de las
mejoras más recomendadas en la actualidad, ya
que acelera el arranque del sistema, la apertura
de programas y la transferencia de archivos de
manera significativa.

Los virus y el malware pueden ser una de las cau-
sas más graves de la lentitud de una computado-
ra. Estos programas maliciosos no solo afectan el
rendimiento, sino que también pueden compro-
meter la seguridad de la información. Mantener
un antivirus actualizado y realizar análisis perió-
dicos es una medida imprescindible para prote-
ger el equipo. No obstante, si la computadora ya

ño. Utilizar herramientas de limpieza especiali-
zadas ayuda a eliminar estos archivos de forma
segura y sin riesgos de perder información im-
portante. Además, vaciar la papelera de recicla-
je y organizar los archivos en discos externos o en
la nube contribuye a liberar espacio y mejorar la
eficiencia del equipo.

La memoria RAM es un componente esencial
para la velocidad de una computadora. Si el
equipo cuenta con poca memoria, abrir varias
aplicaciones al mismo tiempo puede hacerlo ex-
tremadamente lento. En muchos casos, aumen-
tar la capacidad de la RAM es una solución efec-
tiva y accesible que permite ejecutar programas
con mayor fluidez. Consultar con un profesional
en informática garantizará que la ampliación
sea compatible y adecuada para el sistema.

El disco duro también juega un papel funda-
mental en el rendimiento del equipo. Si se trata
de un disco mecánico tradicional (HDD), el tiem-
po de respuesta puede ser considerablemente
más lento en comparación con un disco de esta-

muestra signos de infección, es recomendable
acudir a un técnico especializado para una lim-
pieza profunda y segura.

El mantenimiento regular es clave para evitar
problemas de rendimiento a largo plazo. Reali-
zar actualizaciones del sistema operativo y de
los controladores mantiene el equipo funcio-
nando de manera óptima y con mayor seguri-
dad. También es importante evitar el sobreca-
lentamiento, ya que el exceso de temperatura
reduce la velocidad del procesador. Mantener
los ventiladores limpios y asegurarse de que ha-
ya una adecuada circulación de aire previene
este problema.

Aunque existen muchas acciones que cual-
quier usuario puede realizar para mejorar la ve-
locidad de su computadora, contar con la ayu-
da de un profesional siempre es la mejor op-
ción. Un técnico especializado puede diagnosti-
car problemas específicos, recomendar las me-
joras más adecuadas y garantizar un manteni-
miento eficiente. 

Invertir en el cuidado del 
equipo no solo optimiza su 
rendimiento, sino que también
prolonga su vida útil y evita
gastos innecesarios en el futuro

FORMACIÓNPlazo abierto hasta el 21 de febrero y 3 de marzo

Redacción
ALCALÁ LA REAL | El área de For-
mación y Empleo mantiene
abierto el plazo para realizar la
solicitud de los dos próximos
cursos de FPE concedidos den-
tro de la subvención en mate-
ria de Formación Profesional
para el Empleo, en la modali-
dad de oferta dirigida a perso-
nas desempleadas, financiada
por la Junta de Andalucía.

Se trata de los cursos de "In-
formación y atención al clien-
te/consumidor o usuario" y de
“Ofimática”, este último se
convocó con anterioridad y cu-
yo plazo de solicitud se ha am-

Ambos cursos se llevarán a
cabo en instalaciones de Casa
Pineda. Las personas que los
realicen obtendrán certificado
oficial y tendrán la posibilidad
de solicitar beca. Es necesario
estar inscrito como deman-
dante de empleo en las ofici-
nas del Servicio Andaluz de
Empleo (SAE) y contar con la ti-
tulación de graduado en la
ESO o equivalente. 

Puede obtenerse más infor-
mación sobre estos cursos en
el área de Formación y Em-
pleo, con sede en Casa Pineda,
calle Real nº 48, o llamando al
teléfono 953 58 22 17.

pliado hasta el próximo 21 de
febrero. Dicha formación
cuenta con un total de 190 ho-
ras de duración y la fecha pre-
vista de realización es del 1 de
abril al 30 de mayo, en horario
de 09:00 a 14:00 horas.
Por su parte, el curso de "In-

formación y atención al clien-
te/consumidor o usuario" (ni-
vel 2) cuenta con una duración
de 120 horas, es de carácter
presencial y se impartirá en
horario de mañana de 09:00 a
14:00 horas, entre el 21 de abril
y el 23 de mayo. En este caso, el
plazo de solicitud permanece-
rá abierto hasta el 3 de marzo.

Nuevos cursos de ofimática 
y atención al cliente para
personas desempleadas

Las personas que realicen los cursos obtendrán certificado oficial. 
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MÚSICADurante el último año no han parado de girar con su último álbum “Fan Fan Fanfarria”, junto a la formación Artistas del Gremio

Juan José Montiel
ALCALÁ LA REAL | Artista incombustible, eterna reno-
vadora, fiel a un estilo y a una manera de hacer mú-
sica, Amparanoia ha comenzado este 2025 con re-
novados bríos tras un 2024 en el que el protagonis-
mo fue para su último álbum “Fan Fan Fanbarria”,
que veía la luz hace justo doce meses. Este disco le

charanga-mestiza, es decir, mezcla de metales,
djs, percusión, electrónica y ritmos balcánicos,
reafirmando a Amparo Sánchez y su tropa como
una de las más atrevidas formaciones en el con-
texto de la fusión y el mestizaje, una bandera que
lleva enarbolando ya cerca de tres décadas. 

Recién estrenado el año, el pasado 17 de enero,

llevó junto con la formación Artistas del Gremio a
completar un extenso tour, donde tuvieron oca-
sión de lucir el nuevo proyecto, lanzado al merca-
do en formato vinilo azul y digital.
2025 viene a ser una continuación de esa gran gi-

ra, en la que podrá volver a escucharse un trabajo
definido como bomba balkan-mex-swing-electro-

Amparanoia ponía en circulación su nuevo senci-
llo “Que no nos falte de ná”. Junto a este, la artista
alcalaína y sus músicos tiene una agenda apreta-
da para los próximos meses, que le llevará, entre
otros destinos, al Jimmy Jazz, en Vitoria, el próxi-
mo 21 de febrero, a la Bee Week, en Madrid, en
marzo, o a la Sala Salamandra, en Hospitalet.

SINGLE___La artista alcalaína ha editado en enero su último sencillo “Que no nos falte de ná” y continúa el
tour de su último álbum “Fan Fan Fanfarria”, que le llevará a ciudades como Vitoria, Hospitalet o Madrid

La incombustible Amparanoia estrena
sencillo y vuelve a recorrer España en 2025

Amparanoia junto a Artistas
del Gremio, en una imagen
promocional de su web. 


